
Техника 
вычислений 
из бюджета
Производители 
электроники готовятся 
к «закону Яровой»

Российские производители элек
троники попросили у Минпром
торга субсидии на несколько 
миллиардов рублей для реали
зации 83 проектов по созданию 
вычислительной техники и теле
комоборудования. Компании 
надеются, что простимулировать 
сбыт продукции сможет подпи
санный в июле «закон Яровой».

Минпромторг обнародовал 83 за-
явки российских компаний, претен-
дующих на получение субсидий из 
федерального бюджета для развития 
производства телекоммуникацион-
ного оборудования и вычислитель-
ной техники. Больше всего средств 
требуется предприятиям, входящим 
в госкорпорацию «Ростех». Так, НИИ 
систем связи и управления просит 
4,8 млрд руб. на реализацию семи 
проектов. Среди крупных — разра-
ботка платформ модульных средств 
базовых станций для программно-
определяемых сетей (SDN) и профес-
сиональной радиосвязи стандарта 
LTE при чрезвычайных ситуациях. 
НИИ «Масштаб» просит у государства 
881,2 млн руб. на производство обо-
рудования для операторов связи, ор-
ганов власти и корпоративных кли-
ентов. Заявку на 428,2 млн руб. подал 
«Булат», СП «Ростеха» и «Ростелекома», 
на разработку мультисервисного мар-
шрутизатора (10 Гбит/с). Еще 64,8 млн 
руб. «Булату» необходимо на создание 
аппаратной части системы хранения 
данных (СХД). НИЦ электронной вы-
числительной техники (также входит 
в «Ростех») нужно 400 млн руб. на про-
изводство микросхем для сетевого 
коммутатора (200 Гбит/с).

Компания «Т-Платформы» Всево-
лода Опанасенко и ВЭБа запросила 
из бюджета 3,6 млрд руб. на создание 
ноутбуков, рабочих станций, серве-
ров и коммутаторов с поддержкой 
технологии SDN на базе процессо-
ров, разрабатываемых «Байкал Элек-
троникс» («дочка» «Т-Платформ»). На 
сами процессоры «Байкал Электро-
никс» попросил 2,3 млрд руб. 
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Нефтяникам предложили  
войти в обложение
НДД в отрасли могут ввести с 2018 года

Новый налоговый режим в неф
тяной отрасли — налог на добав
ленный доход — может быть 
 законодательно принят в этом 
году, но заработает с 2018 года. 
По данным ”Ъ“, таковы поруче
ния по итогам совещания у вице
премьера Аркадия Дворковича. 
Введение НДД представляет со
бой обмен существующих льгот 
по отдельным месторождени
ям на новый налог, взимаемый 
с денежного потока. Хотя влия
ние самого НДД на отрасль по
ка выглядит ограниченным, его 
внедрение даст Минфину воз
можность отменить экспортную 
пошлину на нефть, что, по ряду 
оценок, принесет бюджету око
ло 600 млрд руб. дополнитель
ных доходов.

Законопроект о переходе на на-
лог на добавленный доход (НДД) 
в нефтяной отрасли должен быть 
разработан Минфином к 1 октя-
бря, вступить в силу с 2017 года, 
а начать применяться с 2018 года, 
следует из протокола совещания 
у вице-премьера Аркадия Дворко-
вича, с которым ознакомился 

”
Ъ“. 

Как следует из документа, в ходе 
совещания снята часть разногла-

сий между Минфином и нефтяни-
ками — в основном формально 
в пользу последних.

Минфин и компании несколь-
ко лет спорят, как облагать налогом 
не объемы добычи и экспорта неф-
ти (как сейчас — через НДПИ и пош-
лину), а денежный поток каждого 
добычного проекта, но теперь есть 

шанс на реальное продвижение. 
Прежде всего потому, что о глобаль-
ной реформе речь уже не идет: НД-
ПИ в любом случае сохраняется (хо-
тя и в меньшем объеме), а НДД дол-
жен заменить льготы по экспорт-
ной пошлине и НДПИ для новых 
нефтяных месторождений (грин-
филды). Также будут проведены пи-

лотные проекты по введению НДД 
на старых месторождениях (бра-
унфилды), которые не пользуются 
льготами, но их масштаб в целом 
не превысит 15 млн тонн в год (око-
ло 2% всей добычи). По сути, Мин-
фин предлагает нефтяникам об-
менять уже имеющиеся льготы на 
НДД, предоставляя определенные 

послабления в рамках пилотов. Та-
кая конструкция важна для Минфи-
на тем, что позволяет в кратчайшие 
сроки вообще отменить экспорт-
ную пошлину на нефть, переложив 
ее в НДПИ или НДД. Это может при-
нести в бюджет, по оценкам источ-
ников 

”
Ъ“, около 600 млрд руб. до-

полнительных доходов.
Одним из ключевых спорных 

моментов была добровольность 
перехода на НДД. Минфин наста-
ивал, чтобы переходили все льго-
тируемые гринфилды, кроме тех, 
кто имел льготу по пошлине на на-
чало 2016 года. Нефтяники хотели 
иметь возможность выбирать меж-
ду НДД и сохранением льготы. Ар-
кадий Дворкович встал на сторону 
отрасли — и теперь в течение года 
с момента вступления в силу зако-
на об НДД у компаний будет право 
выбора, причем льготы по пошли-
не можно получать до начала 2017 
года (по данным 

”
Ъ“, в Минэнерго 

около 15 заявок). Впрочем, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“, выигрыш 

нефтяников окажется невелик, 
если Минфин отменит пошлину 
с 2018 года: компаниям придется 
перейти на НДД, иначе их льготы 
просто обнулятся.

Кроме того, на совещании был 
решен ряд технических вопросов. 
Так, степень выработанности бра-
унфилдов для участия в пилотах 
устанавливается в диапазоне 20–
80% (Минфин хотел 25–80%). Од-
новременно Аркадий Дворкович 
поручил Минфину разработать 
специальные параметры НДД для 
новых месторождений в Западной 
Сибири с выработанностью менее 
5%. По данным 

”
Ъ“, речь идет о по-

пытке ЛУКОЙЛа включить в режим 
НДД месторождения Имилорское 
и имени Шпильмана (у них сейчас 
нет льгот, поэтому ЛУКОЙЛ не мо-
жет просто «обменять» их на НДД). 

Собеседники 
”
Ъ“ сомневаются, что 

компании это удастся, поскольку 
противоречит сути конструкции, 
главный смысл которой — избе-
жать выдачи избирательных льгот.

В то же время ряд спорных во-
просов остается. Во-первых, как 
определять налоговую базу по НДД 
(по месторождению, как хотят неф-
тяники, или по лицензионному 
участку, как настаивает Минфин). 
Этот вопрос Аркадий Дворкович по-
ручил финансовому ведомству про-
работать. Во-вторых, каков в итоге 
будет объем пилотов по браунфил-
дам — 10 млн тонн (как хотел бы 
Минфин, поскольку в таком случае 
меньше выпадающие доходы бюд-
жета) или 15 млн тонн. Минфину 
поручено представить вместе с за-
конопроектом расчеты по обоим ва-
риантам, то есть решение, видимо, 
будет приниматься уже в октябре.

По мнению части собеседни-
ков 

”
Ъ“, принятие законопроекта 

об НДД теперь действительно воз-
можно, поскольку позволяет Мин-
фину отвязать вопрос льгот для от-
дельных месторождений от судьбы 
экспортной пошлины и в будущем 
отменить пошлину. С другой сто-
роны, нефтяники, которые в бли-
жайшие годы все равно останут-
ся под угрозой внеплановых изъ-
ятий, могут хотя бы получить бо-
лее предсказуемую, чем сейчас, на-
логовую систему. Но другие источ-
ники 

”
Ъ“ настроены скептически. 

«Учитывая неблагополучное состо-
яние бюджета, меры, которые мо-
гут даже теоретически повредить 
его наполнению, будут отклады-
ваться»,— полагает Антон Усов из 
KPMG. Он добавляет, что постоян-
ное изменение налогообложения 
увеличивает неопределенность 
для нефтяников при принятии ин-
вестиционных решений.

Юрий Барсуков

Нефтяникам удалось 
добиться от Минфина 
определенных шагов 
навстречу в налоговой 
реформе, но целый ряд 
вопросов сохраняется   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Дальнее следование 
без добавленной стоимости
Железной дороге опять дают льготы

Правительство опять увеличит господ
держку пассажирских железнодорож
ных перевозок. В этом году НДС на пе
ревозки в дальнем следовании уже 
был снижен с 18% до 10%, а в 2017 го
ду его могут обнулить. Обсуждается 
и долго срочная фиксация обнуления 
НДС, средства от экономии на налогах 
идут на закупку новых вагонов. По мне
нию экспертов, обнуление нужно сохра
нить на три—пять лет, увязав его с обя
зательной закупкой вагонов, но  важно 
определить источники компенсации 
 потерь бюджета. Сейчас Минтранс уве
ряет, что государство возместит себе 
 потери за счет роста других налоговых 
платежей железнодорожников и произ
водителей вагонов.

Правительство обсудит вопрос об обну-
лении НДС на пассажирские железнодорож-
ные перевозки в дальнем следовании — об 
этом вчера на совещании по пассажирско-
му транспорту сообщил Дмитрий Медведев. 
По его словам, есть соответствующее пред-
ложение Минтранса, что «должно сбаланси-

ровать доходы и расходы компаний-пере-
возчиков, поддержать отрасль транспортно-
го машиностроения».

Минтранс направил финансово-эко-
номическое обоснование обнуления НДС 
в Минфин 1 сентября (

”
Ъ“ знаком с содержа-

нием документа). В прошлом году обнулял-
ся НДС в пригородном сообщении, а в даль-
нем следовании ставку лишь снизили с 18% 
до 10%. Как пишет Минтранс, по итогам пер-
вого полугодия достигнут ожидаемый эф-
фект: экономия субсидии федерального 
бюджета 6 млрд руб. от потребности и уве-
личение средств, на которые Федеральная 
пассажирская компания (ФПК, занимается 
дальним следованием) ОАО РЖД закупает 
вагоны у Тверского вагоностроительного за-
вода (ТВЗ), с 6,8 млрд до 10 млрд руб. (закон-
трактовано 188 вагонов). Также, отмечается 
в письме, снижена необходимость в возме-
щении НДС юридическим лицам на 1,1 мл-
рд руб., а налоговые выплаты ФПК в бюдже-
ты сохранены.
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Голоса посчитают хором
Кто собирается подводить  
итоги выборов в Госдуму

Центризбирком (ЦИК) и кандидаты гото
вятся к подсчету голосов на выборах де
путатов Госдумы. Сегодня — последний 
день, когда партии и кандидаты могут 
уведомить территориальные избирко
мы о том, что направят своих наблюда
телей на избирательные участки. КПРФ 
пообещала устроить с их помощью си
стему параллельного подсчета резуль
татов, чтобы удостовериться в точности 
официальных итогов голосования в пяти 
субъектах РФ. Собеседники ”Ъ“ в ЦИКе 
не исключают, что процесс подготовки 
итогового протокола на этот раз может 
занять несколько больше времени, чем 
в 2011 году. Закон позволяет подводить 
официальные итоги выборов до 3 октя
бря. По сведениям ”Ъ“, первое заседа
ние нижней палаты нового созыва состо
ится с 3 по 7 октября

Один из собеседников 
”
Ъ“ в ЦИКе не исклю-

чает «относительную задержку» утверждения 
окончательных итогов выборов по сравнению 
с 2011 годом. Это связано не только с совмеще-
нием кампаний разного уровня, но и с необхо-
димостью участковым избирательным комис-

сиям (УИК) считать голоса как по партспискам, 
так и по одномандатным округам. Был вари-
ант, при котором протоколы по думским вы-
борам члены УИК сразу бы везли в ТИК, а по-
том возвращались на участки, чтобы досчи-
тать результаты голосования на выборах ни-
жестоящего уровня, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

«Неделю назад в ЦИКе передумали и дали ре-
комендацию действовать по-другому: сначала 
подсчитывать результаты голосования в Гос-
думу, затем в заксобрание, потом все бюлле-
тени собирать и разом вести в территориаль-
ную комиссию»,— сказал 

”
Ъ“ член Санкт-Пе-

тербургской избирательной комиссии Дмит-
рий Краснянский. Секретарь ЦИКа Майя Гри-
шина говорит, что «процесс подсчета и под-
готовки протоколов должен быть непрерыв-
ным». ЦИК уже сформировал рабочую груп-
пу по контролю за использованием ГАС «Выбо-
ры» из представителей всех партий, возглавил 
ее единоросс Валерий Крюков: во время под-
счета голосов члены этой группы будут иметь 
доступ к  данным из протоколов сразу после их 
 введения в  систему в ТИК.
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07  НПФ узнают 
планы переходов 
Герман Греф и Алексей Кудрин 
объединили усилия  
в борьбе за информацию  
о клиентах

07  Третейским судьям 
собрали совет 
Чиновники займут в нем  
лишь пятую часть мест

07  Incity встретила 
акционера в «Кофемании» 
Сергей Кириленко стал 
совладельцем ритейлера

деловые  
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новости | В правительстве подготовлен  
первый пакет подлежащих устранению 
избыточных полномочий ведомств —2

выборы-2016 | „Ъ“ продолжает серию 
репортажей из регионов с самой 
напряженной предвыборной ситуацией —4

новости | Экологов, приехавших в Краснодарский 
край тушить тростниковые пожары, объявили 
иностранными агентами —5
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Его поздравляет наместник Воскресенского Ново-Иерусалимского 
ставропигиального мужского монастыря архимандрит  
Феофилакт (Безукладников):
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Сердечно поздравляем вас с 
днем рождения! Последовательно занимая ответственные государ-
ственные посты, вы прилагаете все усилия для всестороннего про-
цветания нашего Отечества. Особенно нам дорого ваше внимание 
к Ново-Иерусалимской обители. Благодаря вашей заботе и попече-
нию всемирный центр православия вновь обрел благолепие, и уже 
большое количество людей стремится прикоснуться к великой свя-
тыне. Молитвенно желаем вам крепкого здоровья, духовной радо-
сти и помощи Божией в несении многотрудного служения. С уваже-
нием и почтением, архимандрит Феофилакт (Безукладников) с бра-
тией монастыря.

Поздравления передает член команды КВН «ПриМа» (Курск)  
Антон Васильев (Сасин), пародист Дмитрия Медведева:
— Уважаемый Дмитрий Анатольевич! От всей души хочу пожелать 
вам долголетия, в том числе и политического, поскольку от него во 
многом зависит благополучие обычного россиянина (как минимум 
мое так уж точно:)). Ждем от вас информационных поводов для но-
вых шуток в КВН. Надеюсь, увидимся на юбилее игры в Кремле!

Сегодня исполняется 51 год 
председателю правительства РФ 
Дмитрию Медведеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Первый пакет избыточных 
функций ведомств, кото-
рые подлежат устранению 
в рамках реформы контроль-
но-надзорной деятельности, 
подготовлен. Из 80 выявлен-
ных избыточных функций пра-
вительственная подкомиссия 
отобрала 13. В случае одо-
брения выбора вице-премь-
ером Сергеем Приходько ве-
домства получат поручения 
по их упразднению — в част-
ности, исключены будут уста-
ревшие полномочия Мин-
комсвязи и Роскомнадзора, 
Ространснадзора, Ростех-
надзора, Минтруда.

Подкомиссия Белого дома по 
совершенствованию контроль-
но-надзорных функций опреде-
лилась с первым пакетом избы-
точных полномочий ведомств 
— пока их всего 13, они выбра-
ны подкомиссией из более чем 
80 функций, представленных на 
ее рассмотрение. По словам чле-
на Экспертного совета при пра-
вительстве Александра Брагина, 
одобренные предложения будут 
собраны в доклад для представ-
ления в правкомиссию по адми-
нистративной реформе — ее воз-
главляет вице-премьер Сергей 
Приходько. В случае их согласо-
вания ведомствам будут даны 
поручения по подготовке соот-
ветствующих нормативных ак-
тов — проект поручений (есть у 

”
Ъ“) уже готов и направлен на со-

гласование в заинтересованные 
госорганы.

Как следует из документа, по-
слабления должны коснуться 
ввоза в Россию радиоэлектрон-
ных средств и высокочастотных 
устройств — для их реализации 
Минкомсвязи и Роскомнадзору 
необходимо подготовить изме-
нения в закон «О лицензирова-
нии», предусматривающие упро-
щенную процедуру импорта. По-
сле этого предполагается отме-
на «в связи с неактуальностью» 
лицензирования изготовления 
программ для ЭВМ, баз данных 
и фонограмм на любых видах 
носителей. Также планируется 
исключить функции Ространс-
надзора по ремонту граждан-
ской авиатехники — тем же са-
мым занимается Минпромторг. 
Самая крупная оптимизация за-
тронет полномочия Ростехнадзо-
ра, например, в части согласова-
ния техусловий на разрабатыва-
емое газоиспользующее обору-
дование, регистрации проектов 
газоснабжения, а также лицензи-
рования производства энергии 
путем использования приливов, 
течений и ветра в исключитель-
ной экономической зоне России.

Отметим, эти дублирующие 
полномочия выявили сами ве-

домства, и этот выбор не оспа-
ривали их коллеги из других 
госорганов. Порядок согласова-
ния предложений бизнеса ожи-
даемо оказался сложнее — как 
следует из результатов заседа-
ния рабочей группы при подко-
миссии, преимущественно по 
ним решения еще не приняты, 
либо же дублирования или из-
быточности функций найти не 
удалось. Впрочем, некоторые из 
идей предпринимателей все же 
вошли в одобренный пакет — 
как исключение требований о 
разработке проектов нормати-
вов образования отходов и ли-
митов на их размещение, ини-
циированное РСПП. Кроме то-
го, «Опора России», получив 
поддержку Минтруда и Ростру-
да, добилась актуализации по-
рядка обучения охране труда 
(включая возможность прохо-
дить его реже).

«Принимая эти решения, мы 
должны четко представлять об-
ществу и бизнесу результаты 
этой работы»,— подчеркнул ми-
нистр по делам «Открытого пра-
вительства» Михаил Абызов, до-
бавляя, что необходимо «четко 
сказать, когда это будет сдела-
но и какой объем нагрузки мы 
снимаем с бизнеса и с контр-
ольно-надзорных органов». Од-
нако сейчас назвать результа-
ты отмены 13 функций нельзя 
— анализ вероятных последст-
вий только начинается. Как рас-
сказали 

”
Ъ“ в Минэкономики, 

ведомство уже запросило у го-
сорганов и бизнес-ассоциаций 
информацию для оценки воз-
можной экономии.

Отметим, что в будущем под-
комиссии предстоит рассматри-
вать и поток предложений, ко-
торые будет готовить Минэко-
номики в процессе оценки фак-
тического воздействия (ОФВ) 
новых видов госрегулирова-
ния. По словам замглавы Мин-
экономики Саввы Шипова, 
речь идет о надзоре за сохран-
ностью автодорог, предупре-
ждении разливов нефти в мор-
ской среде, контроле деятель-
ности кредитных кооперативов 
и букмекерских контор — если 
такие административные барь-
еры будут признаны необосно-
ванными, на подкомиссию бу-
дет вынесен вопрос об их отме-
не. Впрочем, план ОФВ на 2017 
год должен быть утвержден 
только к ноябрю, и не исключе-
но, что новые требования в не-
го не попадут: инвентаризация 
только устаревших норм, с уче-
том кратного увеличения числа 
ведомственных приказов, мо-
жет затянуться на несколько лет 
(см. 

”
Ъ“ от 8 сентября).

Евгения Крючкова

Тринадцать  
лишних
Белый дом подготовил  
избыточные полномочия ведомств  
к исключению

Как стало известно ”Ъ“, Алексей Навальный 
 пожаловался в Конституционный суд (КС) на 
 отказ Тверского райсуда Москвы рассмотреть 
его иск к президенту Владимиру Путину о «без-
действии в предотвращении конфликта инте-
ресов» при выделении $1,75 млрд из Фонда 
национального благосостояния проекту СИБУ-
Ра «Запсибнефтехим». Отсутствие в Кодексе 
административного судопроизводства (КАС) 
 порядка обжалования действий и бездейст-
вия главы государства противоречит Конститу-
ции, считает оппозиционер. Мнения экспертов 
относительно пределов неподсудности прези-
дента разошлись.

Алексей Навальный оспорил в КС п. 1 ч. 1 ст. 128 
КАС, позволяющий судам не принимать админист-
ративные иски, если они «должны рассматриваться 
и разрешаться в ином судебном порядке» (в рамках 
гражданского или уголовного судопроизводства, ар-
битражным судом). Оппозиционер просит признать 
эту норму неконституционной, поскольку она «не 
позволяет предъявить административное исковое 
заявление к президенту». По данным КС, жалоба 
Алексея Навального передана на изучение судье-до-
кладчику, по итогам которого КС может принять ее 
к рассмотрению или отклонить.

Поводом для обращения в КС послужил февраль-
ский отказ Тверского райсуда (с которым согласился 
Мосгорсуд) рассмотреть иск господина Навального к 
Владимиру Путину в связи с выделением по его по-
ручению $1,75 млрд из Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) проекту СИБУРа «Запсибнефтехим». 
По мнению господина Навального, президент дол-
жен был заявить о «конфликте интересов», посколь-

ку его поручение способствовало получению диви-
дендов акционером СИБУРа Кириллом Шамаловым, 
который, по данным оппозиционера, сославшего-
ся на СМИ, является зятем президента. Алексей На-
вальный доказывал, что это нарушает его права, по-
скольку угрожает в будущем невыплатой пенсии, 
обеспечение которой зависит от ФНБ. Но, согласно 
определению Тверского райсуда, «из Конституции 
безусловно вытекает», что «никакие требования не 
могут быть предъявлены к президенту РФ в рамках 
административного судопроизводства, посколь-
ку это являлось бы явным нарушением со стороны 
суда принципа разделения властей и неправомер-
ным вмешательством в конституционно-правовую 
и иную деятельность президента как главы государ-
ства, обладающего неприкосновенностью».

В жалобе господина Навального говорится, что, 
хотя административными ответчиками по КАС мо-
гут быть должностные лица, он предусматривает 
лишь возможность обжалования в Верховном су-
де (ВС) актов президента, но «не устанавливает по-
рядок обжалования его действий или бездействия, 
что является нарушением конституционного пра-
ва граждан на судебную защиту их прав». Посколь-
ку в законе о ВС об этом ничего не говорится, такие 
иски, «учитывая остаточную подсудность», должны 
принимать райсуды, считает оппозиционер. Не-
прикосновенность, по его мнению, «не защищает 
президента от гражданско-правовых и администра-
тивно-правовых исков», а разделение властей, со-
гласно позиции КС, «предполагает установление та-
кой системы правовых гарантий, сдержек и проти-
вовесов, которая исключает возможность концент-
рации власти у одной из них». Ссылка на принцип 

разделения властей и невозможность вмешатель-
ства в деятельность президента судебной ветвью 
власти противоречит Конституции, говорится в жа-
лобе. Алексей Навальный просит признать практи-
ку применения КАС нарушающей права граждан 
на судебную защиту.

«Тверской суд часто уклоняется от рассмотрения 
административных дел, ссылаясь на неподсудность 
ему дела против президента, хотя его статус с этой 
точки зрения не отличается от других должност-
ных лиц, например губернатора»,— сказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Double Bridge Law Сергей Голубок. По его мне-
нию, «подчиненный президента или любой гра-
жданин должен иметь возможность оспорить в су-
де не формализованные в виде документов дейст-
вия президента или бездействие — например, нев-
несение кандидатур для замещения вакансии судьи 
КС или губернатора, если докажет, что это нарушает 
его права». Вице-президент Федерального союза ад-
вокатов Сергей Попов считает, что КАС не препятст-
вует рассмотрению административных исков к пре-
зиденту райсудом. 

«Претензии к власти надо предъявлять на выбо-
рах»,— сказала судья КС в отставке Тамара Морщако-
ва, а конституционный статус президента позволя-
ет оспаривать его действия или бездействие, только 
если это прямо предусмотрено законом о ВС и при 
наличии конкретного нарушения прав заявителя. А 
другой судья КС в отставке Анатолий Кононов также 
считает, что в административном порядке граждане 
могут оспаривать только подписанные президентом 
акты, а «репутационная ответственность за слова и 
поступки осуществляется путем выборов».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Алексей Навальный добивается права  
судиться с президентом
Конституционный суд изучает жалобу оппозиционера

Эти же данные из ГАС «Выборы», го-
ворят в ЦИКе, будут транслироваться 
и в информационном центре для прес-
сы (с интернетом система соединения 
не имеет).

В прошлый раз ЦИКу понадоби-
лось почти пять дней на оконча-
тельное подведение итогов: выборы 
прошли 4 декабря, а результаты ут-
вердили вечером 9 декабря (см. 

”
Ъ“ 

от 10 декабря 2011 года). Если рабо-
тать в том же темпе, то подписать ито-
говый протокол ЦИК может 23 сентя-
бря. Процесс может усложниться из-
за того, что регионы должны будут 
представить в ЦИК два протокола: об 
итогах голосования как по списку на 
этой территории, так и по одноман-
датному округу. По закону они долж-
ны сделать это до 22 сентября (чет-
верг). На последнем заседании ЦИ-
Ка зампред комиссии Николай Була-
ев давал установку регионам не за-
держиваться с направлением прото-
колов в ЦИК, представив их до среды. 
Задержка из-за передачи данных с за-
рубежных участков (они приписаны 
к разным регионам) вряд ли возник-
нет: во всяком случае, в ГАС «Выборы» 
данные будут вводиться оперативно, 
подвозить протоколы будут постфак-
тум. «Есть доли процентов, из-за кото-
рых решается судьба мандата, причем 
при споре не между конкурентами в 
округе, а между партийцами внутри 
списка,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Окончательные итоги мы подведем, 
когда подсчитают все и будут рас-
смотрены все жалобы». На утвержде-
ние итогового протокола закон отво-
дит две недели, то есть итоги выборов 
подвести нужно до 3 октября. После 
подведения итогов начнется процесс 
распределения мандатов: от 

”
списоч-

ных“ мандатов начнут отказываться 
те, кто победил в округах, а также те, 
кто шел на выборы в качестве парово-
зов, к примеру, губернаторы.

Первое заседание Госдумы нового 
созыва, по утверждению источников 

”
Ъ“, намечено на период с 3 по 7 ок-

тября, предположительно оно состо-
ится 5 октября. На первое заседание 
нужно выходить, когда уже есть дого-
воренности о должностях в руковод-
стве Госдумы и думских комитетах, 
которые поделят между собой фрак-
ции, говорит вице-спикер от ЛДПР 
глава высшего совета партии Игорь 
Лебедев. Сам депутат ожидает первое 
заседание в начале октября, подчерк-
нув, что у него «информации на этот 
счет нет». Тем временем РБК сооб-
щил, что администрацию президента 
покидает замначальника управления 
президента по внутренней политике 

Радий Хабиров, который курировал 
взаимодействие с Федеральным со-
бранием. Источники 

”
Ъ“ подтверди-

ли эту информацию, причины ухода 
чиновника из АП не разглашаются.

Сегодня же партии и кандидаты 
должны уведомить ТИКи о том, кто из 
их наблюдателей (не более двух) и на 
каком именно участке будет работать в 
день голосования. Это норма была вве-
дена весной. Прежде наблюдателям 
достаточно было рекомендательного 

письма партии или кандидата для до-
ступа на участок. По словам Майи Гри-
шиной, ЦИК направил рекомендации 
избиркомам пускать наблюдателей на 
участки, даже если партии и кандида-
ты не уложились в срок для направле-
ния уведомлений.

Единороссы уже пообещали на-
править по два наблюдателя на каж-
дый участок, которых по стране по-
рядка 95 тыс. «Мы 

”
закроем“ 90% всех 

участков»,— сообщил 
”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ Юрий Афонин. Помимо на-
блюдателей на этих участках от ком-
мунистов будут еще и члены УИКов с 
правом совещательного голоса. «В об-
щей сложности ставим 

”
под ружье“ 

300 тыс. человек»,— уточнил госпо-
дин Афонин. КПРФ будет вести «па-
раллельный подсчет» итогов голосо-
вания. Наблюдатель, получив копию 
протокола с итогами голосования на 
своем участке, будет оперативно пе-
редавать сведения в избирательный 
штаб. Там данные будут водиться в 
компьютерную программу, создан-
ную КПРФ по аналогии с ГАС «Выбо-
ры». Система сможет принимать и об-
рабатывать цифровое фото протоко-
ла, отправленное наблюдателем с те-
лефона или иного гаджета. Правда, 
так работать наблюдатели КПРФ бу-
дут пока лишь в пяти регионах — это 
Крым, Башкирия, Нижегородская и 
Калининградская области, Севасто-
поль. «Итоги голосования в этих реги-
онах мы узнаем раньше, чем они поя-
вятся в системе ГАС 

”
Выборы“»,— уве-

ряет господин Афонин.
Партия роста в своем московском 

офисе разместит компьютерную базу, 
подключив к ней через сайт ЦИКа все 
веб-камеры, которые будут установле-
ны в день выборов на избирательных 
участках. К альтернативному подсче-
ту готовятся также эксперты из дви-
жения в защиту прав избирателей «Го-
лос» и общественного движения «На-
родный избирком».

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Голоса посчитают хором

К О Н Т Е К С Т Н А  П Р Е З И Д Е Н Т С К И Е  В Ы Б О Р Ы  З А Л О Ж И Л И  С Р Е Д С Т В А

Минфин РФ предложил Центризбиркому (ЦИК) 
предусмотреть в бюджете расходы на организа-
цию и проведение выборов президента России 
в объеме 14,8 млрд руб., говорится в письме, 
опубликованном на сайте министерства. Соглас-
но закону «О выборах президента РФ», выборы 
должны пройти во второе воскресенье месяца, 
в котором прошли предыдущие выборы, то есть 
11 марта 2018 года. На организацию и проведе-
ние предыдущих президентских выборов в 2012 
году в бюджете было предусмотрено 12,1 млрд 

руб. Поскольку выборы прошли в один, а не в два 
тура, ЦИК израсходовал 10,4 млрд руб., оставши-
еся средства были возвращены в бюджет.

Письмо министерства датировано 21 июля 
2016 года. Окончательные параметры бюджета 
пока только обсуждаются в правительстве. 
Кабинет министров планировал рассмотреть 
проект бюджета на следующую трехлетку 
в середине октября.

В документе также предусмотрены средства 
на «надлежащее и бесперебойное функциони-

рование» государственной автоматизированной 
системы (ГАС) «Выборы». В 2017 году, соглас-
но письму Минфина, эти расходы составят 
2,5 млрд руб., а в 2018 году — 500 млн руб.

Также на дополнительные выборы депутатов 
Госдумы в случае досрочного прекращения 
полномочий депутатов, избранных по одноман-
датным округам, в 2017–2019 годах предла-
гается предусмотреть ассигнования в объеме 
953,7 млн руб. ежегодно. 
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”Ъ“ продолжает серию предвы-
борных репортажей из регионов. 
В Ульяновской области «Единая 
Россия» ведет двойные выборы: 
депутатов Госдумы и губернато-
ра. По итогам первых она долж-
на обеспечить себе результат 
не ниже, чем по стране в целом, 
а на губернаторских выборах — 
добиться победы главы области 
Сергея Морозова в первом же ту-
ре. Для этого его основному со-
пернику от КПРФ, кандидату в гу-
бернаторы Алексею Куринному 
обеспечены комфортные усло-
вия для победы в одномандатном 
округе на выборах в Госдуму.

Убедительный итог голосования 
как за правящую партию, так и за 
выдвинутого ею кандидата в губер-
наторы должен состояться в услови-
ях «конкурентных и открытых» вы-
боров, как того требуют в Москве. А 
это не самая простая задача для «Еди-
ной России». Ни партия власти, ни 
губернатор не доминируют в обще-
ственном мнении настолько, чтобы 
сокрушительная победа стала для 
них неизбежной. Сомнений в побе-
де у единороссов нет. Но и партия, и 
губернатор нацелены получить 18 
сентября не меньше 50%, а гарантий 
тому нет, судя по тому, что «рейтин-
гами» здесь за себя не агитируют ни 
«Единая Россия», ни Сергей Морозов. 
Об электоральных предпочтениях 
ульяновских избирателей местные 
СМИ не сообщили ни разу за три ме-
сяца предвыборной гонки.

Компания «Региональные иссле-
дования» опубликовала свой про-
гноз в мае, когда выборы еще не бы-
ли назначены. По тому рейтингу Сер-
гей Морозов не побеждал в первом ту-
ре, но уверенно выигрывал выборы 
во втором, так как популярность его 
главного соперника — лидера улья-
новского обкома КПРФ Алексея Ку-
ринного была в три раза ниже. Впро-
чем, в мае 70% жителей области еще 
не знали, кого они хотят выбрать в 
губернаторы. Сейчас опросы регу-
лярно проводит центр социологиче-
ских исследований «Аналитика». Это 
подтвердили 

”
Ъ“ в руководстве цент-

ра, но делиться информацией отказа-
лись. «Аналитика» — структурное по-
дразделение обладминистрации, и 
все данные предоставляются по раз-
решению вице-губернатора Ольги 
Никитенко, курирующей внутрен-
нюю и информационную политику. 
Получить ее комментарий не удалось.

Вспомнить всех
Жители «симбирской губернии» в 
единый день голосования вспомнят 
пофамильно всех, кто был здесь гу-
бернатором в новейшие времена: Го-
рячев, Шаманов, Морозов.

Первым главой (еще в ранге се-
кретаря обкома КПСС) стал в 1987 го-
ду Юрий Горячев и вплоть до 2000 го-
да оберегал здесь «социализм». Чужих 
бизнесменов не впускал, своим пре-
доставил скромную поляну (торговля, 
страхование, производство молока). 
Плюрализма не признавал настолько, 
что даже областное отделение КПРФ 
было с ним в контрах. Жители области 
«сидели на талонах» (дающих право на 
покупку «пайки», состоящей из хлеба, 
сахара, постного масла и прочих про-
дуктов из минимальной потребитель-
ской корзины), на которых страна от-
сидела циклом раньше — в горбачев-
скую перестройку конца 80-х. А сосед-
ние Татарстан и Самарская область к 
2000 году обзавелись такими магази-
нами (а также ночными клубами и ка-
зино), что ульяновцы воспринимали 
их с той же завистью, с какой прежде 
советские люди воспринимали загра-
ницу. К очередным губернаторским 
выборам социологи из Ульяновского 
госуниверситета (УлГУ) выяснили, что 
большинство готово голосовать за кан-
дидата «не из области». Так, в 2000 го-
ду появился в области генерал Влади-
мир Шаманов, приглашенный улья-
новскими бизнесменами, выживши-
ми на «островке социализма».

Теперь в губернаторских выбо-
рах участвует Олег Горячев, сын пер-
вого губернатора, выдвинувшийся от 
«Яблока». Горячев-сын возглавляет бла-
готворительный Фонд Юрия Горячева 
и руководит Музеем Юрия Горячева 
(первый губернатор умер в 2010 году). 

Господина Шаманова жители об-
ласти обнаружат в бюллетене по вы-
борам депутатов Госдумы, он возглав-
ляет региональную группу единорос-
сов. Партия сочла это уместным, не-
смотря на то что у господина Шама-
нова в области все еще высокий анти-
рейтинг, как отметила профессор Ул-
ГУ, член общественной палаты обла-
сти Нина Дергунова. При губернато-
ре Шаманове регион «вошел в феде-
ральное пространство», шутили тогда 
в Ульяновске. Область быстро входи-
ла рынок в то время, когда вся страна 
уже отстраивалась в вертикаль. Мест-
ный бизнес был слабым и потому до-
вольно быстро уступил позиции кон-
курентам из соседних регионов, а так-
же из Москвы, которые прибыли в об-
ласть вместе со столичными менедже-
рами, составлявшими команду гене-

рала-губернатора. Цикл губернатора 
Шаманова (2000–2004) вызывает те-
перь в памяти ульяновцев четкую ас-
социацию «распродали, растащили, 
разворовали» — эпитеты, которые 
страна адресует «лихим 90-м». 

Уже к выборам 2004 года соцопро-
сы показали, что «почти 100% жи-
телей области хотят в губернаторы 
только 

”
своего“ и никакого 

”
чужо-

го“», вспоминает госпожа Дергунова, 
которая при губернаторе Шаманове 
возглавляла центр социсследований. 
«Своим» губернатором стал выходец 
из структур МВД Сергей Морозов, мэр 
Димитровграда, второго города обла-
сти. С тех пор бессменно руководит 
областью почти 12 лет.

Главный соперник губернатора на 
выборах — лидер областного отделе-

ния КПРФ, депутат областного заксо-
брания Алексей Куринный. В 2004 го-
ду врач-хирург Алексей Куринный, 
впервые став депутатом, подавал за-
явление на вступление в «Единую Рос-
сию». Но не вступил, как пояснил он 

”
Ъ“, «из-за монетизации льгот». Когда 

была создана «Справедливая Россия», 
он пошел в эту партию, но и с ней рас-
стался, так как ее, по его словам, «ску-
пили местные олигархи». После этого 
он вступил в КПРФ, став одним из са-
мых молодых секретарей обкома пар-
тии: господину Куринному 42 года.

Если бы в губернаторских выбо-
рах участвовали «три-четыре канди-
дата, то борьба между Сергеем Мо-
розовым и Алексеем Куринным бы-
ла бы довольно острой», считает Ни-
на Дергунова. Но облизбирком заре-

гистрировал семерых кандидатов. И 
все семеро получили в свою поддер-
жку нужное количество подписей му-
ниципальных депутатов, подавляю-
щее большинство которых единорос-
сы. Таким способом политсовет об-
ластного отделения «Единой России» 
решил обеспечить конкурентность 
предстоящим выборам.

«Справедливую Россию» представ-
ляет исполнительный директор Улья-
новской областной федерации дзюдо 
Олег Калмыков, который пояснил 

”
Ъ“ 

свое участие в выборах так: «В соревно-
вании надо участвовать, даже если из-
вестно, что ты не будешь чемпионом». 
Партия «Зеленые» выставила местно-
го активиста Льва Левитаса. ЛДПР бу-
дет представлять депутат областного 
заксобрания Сергей Маринин. Став 
впервые парламентарием в 2008 году, 
он отличился тем, что передал депутат-
скую зарплату в областной бюджет. С 
тех пор господин Маринин заработал 
у ульяновских политологов прозвище 
«самого молчаливого депутата».

Впрочем, от него мало чем отлича-
ются и остальные депутаты заксобра-
ния, говорят местные эксперты. Лишь 
Алексей Куринный выступает по ка-
ждому из законопроектов и всегда 
критически. Бывает, что депутатское 
большинство пытается сорвать его вы-
ступления. На одном из последних за-
седаний заксобрания в этом году во 
время его речи в зале вдруг зазвучала 
громкая музыка. Господин Куринный 
самым последним из всех кандидатов 
в губернаторы смог получить подпи-
си муниципалов-единороссов. Про-
блем не было даже у лидера конку-
рирующей компартии «Коммунисты 
России» Максима Сурайкина. В изби-
рательном штабе Куринного уверены: 
подписи их кандидат получил только 
потому, что поступила команда из АП.

Губернатор и партия едины
В декабре 2004 года Сергей Моро-
зов выиграл выборы главы области 
во втором туре. На думских выбо-
рах-2011 единороссы в области полу-
чили 43,56%, тогда как по стране со-
брали 49,32%.

Но в последующие годы тандем 
губернатора и «Единой России» стал 
успешнее. На выборах депутатов в 
заксобрание в 2013 году «Единая Рос-
сия» получила 57,62%. Список партии 
возглавлял Сергей Морозов, и теперь 
у единороссов в областном парламен-

те 31 кресло из 36. В 2015 году на выбо-
рах в гордуму Ульяновска Сергей Мо-
розов вновь возглавил список «Еди-
ной России», и партия власти в итоге 
получает 38 мандатов из 40.

Эти выборы закончились для гу-
бернатора конфликтом с «Единой Рос-
сией». На пост главы города и спикера 
гордумы (избирается из состава депу-
татов) претендовала экс-мэр Ульянов-
ска Марина Беспалова. Однако пост 
спикера занял протеже губернатора 
Сергей Панчин, а госпожу Беспалову 
при этом исключили из партии. Ула-
живать конфликт из Москвы вынуж-
ден был приехать секретарь генсове-
та «Единой России» Сергей Неверов. 
Госпожу Беспалову в партии восста-
новили, но председателем гордумы 
остался господин Панчин.

Каких-либо претензий губернато-
ру господин Неверов тогда не предъ-
являл, лишь критиковал работу своих 
однопартийцев. Правда, уже через ме-
сяц (в октябре 2015 года) прокремлев-
ский Фонд развития гражданского об-
щества (ФоРГО), который ежекварталь-
но публикует рейтинги эффективно-
сти губернаторов, понизил позиции 
Сергея Морозова на десять пунктов, 
переместив его с 62-го места на 72-е 
(из 85). Причину понижения ФоРГО 
связал с «КОЛ-фактором» (КОЛ — кон-
курентность, открытость, легитим-
ность). Господин Морозов «осуществ-
лял вмешательство в дела политиче-
ской партии», констатировал ФоРГО, 
«игнорировал решения ее руково-
дящих органов». А в июне этого года 
ФоРГО еще раз понизил рейтинг го-
сподина Морозова (до 80-го места) по-
сле того, как области пришлось кор-
ректировать итоги праймериз «Еди-
ной России». Одна из победительниц 
праймериз, зампред областного зак-
собрания, возглавлявшая комитет по 
бюджету, а также областной фонд в 
поддержку «Единой России» Алсу Ба-
лакишиева была уличена в получении 
взятки и лишилась всех своих постов.

В региональной группе кандида-
тов в депутаты Госдумы, которых на 
выборы ведет «Единая Россия», нет 
фамилии Морозова, но есть Марина 
Беспалова. В то же время в губернато-
ры Сергея Морозова выдвинула «Еди-
ная Россия».

Президентский указ о назначе-
нии его врио главы области был под-
писан 7 апреля этого года — за день 
до официального истечения срока 
губернаторских полномочий. Без 
приглашения в Кремль, без встре-
чи с президентом «под камеры», без 
официальных телерепортажей на фе-
деральных и областных каналах, как 
это бывает обычно с кандидатами в 
губернаторы. «Морозову такой риту-
ал не нужен,— заявил 

”
Ъ“ в избира-

тельном штабе кандидата один из по-
литтехнологов.— За кандидата гово-
рят его реальные дела».

За него скажут дела
Сергей Морозов стал губернатором, 
когда Ульяновская область рискова-
ла войти в число претендентов на 
«укрупнение» по причине экономи-
ческой несостоятельности. Как гово-
рят в регионе, в Москве тогда обсу-
ждался проект, по которому эконо-
мически слабый дотационный ре-
гион должен стать частью соседнего 
сильного региона. Поэтому новый гу-
бернатор сделал ставку на инвести-
ции извне, в том числе из-за рубежа, 
добился введения в области режима 
свободной экономической зоны. Ин-
вестору гарантировалось освобожде-
ние от налогов (региональных) на 10–
15 лет. Была создана «корпорация раз-
вития», в управление которой отошли 
земли, а также инфраструктура. Пер-
вые инвесторы пришли в 2006 году. 
Все начиналось с американской кор-
порации «Марс», которая сначала по-
строила кондитерскую фабрику, за-
тем фабрику, производящую корма 
для домашних животных. Затем на 
месте старого пивного завода развер-
нулась турецкая фирма EFES. Как со-
общил 

”
Ъ“ глава корпорации разви-

тия Сергей Васин, в итоге уже в 2012 
году Ульяновская область вышла на 
второе место в рейтинге российских 
регионов по версии Мирового банка 
Doing Business. В 2014 году Ульянов-
ская область стала второй по эффек-
тивности применяемых инвестици-
онных практик в рейтинге регионов, 
подготовленном Агентством страте-
гических инициатив. На инвестици-
онной привлекательности региона 
строит свою кампанию губернатор 
Морозов. Как говорят в его штабе, он 
занят открытием новых производств 
в районах и ему некогда заниматься 
предвыборной кампанией. Он согла-
сился участвовать только в теледеба-
тах, встреч с избирателями не прово-
дит, хотя вправе это делать, даже не 
уходя в отпуск. Губернаторской агита-
ции на выборах немного — всего не-
сколько баннеров в Ульяновске. 

Все эти инвестиционные проекты, 
создавшие имидж губернатору, обес-
печивают лишь 10% поступлений в 
бюджет, сообщил 

”
Ъ“ профессор УлГУ 

Анатолий Лапин, а почти четверть ре-
гионального бюджета составляют до-

тации из федерального. «И проблем 
с занятостью новые предприятия» 
не решают,— заявил 

”
Ъ“ Алексей Ку-

ринный.— При этом средняя зарпла-
та в Ульяновске одна из самых низких 
в стране, и это один из главных фак-
торов, которые привлекают в область 
инвесторов». Господин Куринный со-
жалеет, что не смог предъявить все 
эти претензии губернатору во время 
дебатов: жеребьевка в облизбиркоме 
прошла так, что кандидаты Морозов 
и Куринный в эфире не встретились 
ни разу. Сам коммунист убеждает уль-
яновцев с баннеров, что они «достой-
ны лучшей жизни». Об этом же убе-
ждают селян — но уже с плакатов. 

Похоже, губернаторская сторона 
«не опасается второго тура, но делает 
все, чтобы исключить даже его вероят-
ность», заявил 

”
Ъ“ ульяновский поли-

толог Николай Васин. Косвенным до-
казательством он считает ход думской 
кампании. В Ульяновской области два 
мажоритарных округа. Но если в побе-
де легендарного вратаря хоккейной 
сборной Владислава Третьяка, выд-
винутого «Единой Россией» в 188-м 
одномандатном округе, практически 
никто не сомневается, включая оппо-
зиционеров, то в 187-м округе исход 
борьбы неясен. Здесь партия власти 
выдвинула зампреда областного зак-
собрания Игоря Тихонова (бывший 
лидер регионального отделения «Еди-
ной России», который одно время счи-
тался правой рукой Сергея Морозова), 
а КПРФ — Алексея Куринного. Здесь 
хотели выставить своего кандидата и 
«Коммунисты России», но по какой-то 
причине не успели представить в срок 
все документы в облизбирком.

«Не захотели стать спойлером или 
их попросили не делать этого»,— по-
лагает Николая Васин. По мнению по-
литолога, кандидату Куринному со-
здают в этом округе благоприятные 
условия, «чтобы он выиграл и уехал 
депутатом в Москву».

Тихая в городе,  
жесткая на селе
Во многом благодаря лишь Алексею 
Куринному нынешняя кампания об-
рела остроту. Точнее, благодаря его 
противникам. То компания наруж-
ной рекламы расторгает договор с 
кандидатом-коммунистом и снимает 
баннеры, которые уже был вывеше-
ны на улицах, то господину Куринно-
му, единственному из депутатов обл-
собрания, отказывают в посещении 
школы 1 сентября. «Вчера полиция за-
держала машину, которая сопровожда-
ла меня почти на всех встречах с изби-
рателями»,— пожаловался 

”
Ъ“ канди-

дат. По его словам, пассажиры задер-
жанной машины отчего-то «любили 
слушать громкую музыку» в непосред-
ственной близости от того места, где 
проходили встречи с избирателями. В 
багажнике машины обнаружены аги-
тационные материалы соперников, а 
также ружья и краски для пейнтбола. 
«Теперь ясно, кто замазывает краской 
мои плакаты»,— уверен коммунист.

Впрочем, подобная острота за-
метна лишь на селе и в городских 
поселках, где плакаты кандидата-
коммуниста то и дело срываются и 
заклеиваются плакатами его сопер-
ников. «И административное давле-
ние на сельских жителей в этом году 
жестче, чем бывало прежде»,— под-
черкивает господин Куринный.

«Меня заставляют голосовать за 

”
Единую Россию“» — самая главная 

жалоба сельского жителя в этом году, 
сообщила 

”
Ъ“ в избирательном шта-

бе кандидата волонтер Галина Скри-
пова. «Люди на селе бледнеют, когда 
ты к ним подходишь и они узнают, 
что ты агитируешь за Куринного,— 
поражается волонтер.— И им невоз-
можно доказать, что никто не узнает, 
как они проголосуют, потому что го-
лосование тайное».

А в Ульяновске, где проживает по-
чти половина избирателей области, 
кампания почти незаметна. Лишь 
редкие баннеры ЛДПР, с которых 
лидер партии Владимир Жиринов-
ский обещает «закон — народу, поря-
док — власти», Партии роста, «Ком-
мунистов России», а также «Единой 
России» с цитатами Владимира Пу-
тина напоминают о ней. Справоросс 
Олег Калмыков и сын первого губер-
натора Олег Горячев тоже отказались 
от встреч, ограничившись раздачей 
агитационных листовок.

Избиратель Сергея Морозова за 
12 лет «выкристаллизовался», заявил 

”
Ъ“ бывший руководитель ульянов-

ского центра «Аналитика», ныне экс-
перт Комитета гражданских иници-
атив Алексея Кудрина Дмитрий Сос-
нин. Новые инвестиционные успе-
хи не прибавят ему сторонников, а 
новые конфликты c «Единой Росси-
ей» — не убавят, считает он. И если в 
оставшиеся до выборов дни «кампа-
ния останется тихой», то господин 
Морозов, скорее всего, выиграет гу-
бернаторскую гонку в первом туре. А 
«твердый рейтинг губернатора обес-
печит 

”
Единой России“ результат не 

хуже, чем партия получит в других ре-
гионах», полагает эксперт.

Виктор Хамраев

Тишайшим образом
В Ульяновске губернатор и «Единая Россия» хотят победить в малозаметной кампании

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  И  С К А Н Д А Л Ы  
В  У Л Ь Я Н О В С К О Й  О Б Л А С Т И

В январе 2001 года регион возглавил генерал Владимир Шаманов. В первом туре выбо-
ров, состоявшихся 24 декабря, он получил 56,3% голосов — на 32,7% больше, чем у главы 
областной администрации Юрия Горячева, руководившего регионом почти 14 лет. Пред-
выборная кампания сопровождалась рядом скандалов. Генерал обвинял губернатора 
в использовании административного ресурса, утверждая, что тот «воздействует 
на избирателей, запугивая, что уберут с работы, лишат тепла и так далее». Господин Горя-
чев, в свою очередь, заявлял, что избрание генерала, воевавшего в Чечне, 
спровоцирует в области серию терактов. В эфире программы «Итоги» губернатор 
также заявлял, что за генералом «стоит самарский и тольяттинский криминал».

В октябре 2004 года господин Шаманов снял свою кандидатуру с предстоящих 
выборов главы региона, не получив поддержки «Единой России» (ЕР). Среди 
причин называлось недовольство федеральных властей тяжелой экономической 
ситуацией в области. Господин Шаманов тогда приостановил членство в ЕР до «преодоле-
ния раскола внутри местной организации партии».

С января 2005 года область возглавляет экс-мэр Димитровграда Сергей Морозов.  
Второй тур выборов в декабре 2004-го, на которых он получил 52,6% голосов, сопровождал-
ся скандалом — по решению суда за подкуп избирателей был снят предпринима-
тель Сергей Герасимов, а его место заняла кандидат от ЕР Маргарита Баржанова.  
При этом против всех проголосовали 25,2%.

В январе 2012 года на заседании заксобрания области фракция КПРФ заявила  
о массовых нарушениях избирательного законодательства на прошедших  
в декабре выборах в Госдуму. Присутствующий на заседании губернатор обвинил лиде-
ра фракции Александра Кругликова во лжи: «Не надо врать! Что вы врете? Как сивый 
мерин врете, врете и врете!» — заявил он. В ответ фракция выпустила заявление  
«о недопустимости хамства» со стороны главы региона.

В сентябре 2015 года разгорелся конфликт между губернатором и феде- 
ральным руководством ЕР по поводу кандидатуры главы Ульяновска.  
Им был назначен протеже губернатора Сергей Панчин, несмотря на то что генеральный совет 
ЕР рекомендовал на эту должность экс-главу города Марину Беспалову. При этом местное 
отделение ЕР, лояльное губернатору, исключило госпожу Беспалову из партии. Улаживал 
конфликт лично секретарь генсовета Сергей Неверов.

В марте 2016 года КПРФ через лидера партии Геннадия Зюганова направила в адми-
нистрацию президента письмо с претензиями в адрес губернатора, обвинив его 
в коррупции и спаде региональной экономики. Ранее в декабре скандал случился на заседа-
нии областного заксобрания, когда члены фракции ЕР демонстративно заглушили 
выступление коммуниста Алексея Куринного фонограммой песни о Ленине.

Михаил Малаев

Эти губернаторские выборы — вторые для Сергея Морозова, на первые он успел выдвинуться как раз перед отменой  
выборов глав регионов   ФОТО СЕРГЕЯ ТИТОВА

Алексею Куринному создали благоприятные условия в одномандатном округе на выборах в Госдуму, чтобы он выиграл  
и уехал в Москву   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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новости

В Мещанском райсуде Москвы 
началось рассмотрение гром-
кого уголовного дела бывших 
руководителей Федерально-
го агентства по обустройству 
государственной границы РФ 
(Росграница) и нескольких ком-
мерсантов, обвиняемых в хи-
щении 490 млн руб. при стро-
ительстве и реконструкции 
шести автомобильных и желез-
нодорожных пунктов пропуска 
в нескольких регионах страны. 
Из семи фигурантов трем по-
мимо мошенничества вменя-
ется в вину участие в организо-
ванном преступном сообществе 
(ОПС). Дело бывшего главы Рос-
границы Дмитрия Безделова, 
обвиняемого в хищении более  
1 млрд руб. и недавно выданно-
го из Италии, будет рассмотре-
но отдельно.

Заседание в Мещанском рай-
суде началось с заявления сторо-
нами ходатайств. Большинство из 
представленных обвиняемыми и 
их защитой судом было отклоне-
но. В связи с этим бывший замести-
тель главы Росграницы Борис Хай-
тович заявил отвод судье, отметив, 
что все 18 поданных адвокатами хо-
датайств «судья Максимова взяла и 
переиначила, сведя их к вопросу: 
хотим мы вернуть дело в прокура-
туру или нет».

А вот просьбу прокурора, про-
сившего признать фигурантов дела 
ответчиками по гражданскому иску 
компании «Национальная страхо-
вая группа» (страховала строитель-
ство и реконструкцию объектов на 
границе) и возместить ей 823 млн 
руб., суд удовлетворил.

Как следует из оглашенных в су-
де материалов, уголовное дело о ма-
хинациях в ходе обустройства гос-
границы было возбуждено следст-
венным департаментом МВД в сен-
тябре 2013 года. Основанием стали 
результаты оперативной проверки, 
проведенной сотрудниками ГУЭ-
БиПК и ФСБ. По версии следствия, 
с сентября 2009 по май 2013 года 
сообщники похитили и легализо-
вали почти 500 млн руб., выделен-
ных из бюджета на строительство и 
реконструкцию шести автомобиль-
ных и железнодорожных пунктов 
пропуска: «Адлер» в Краснодар-
ском крае, «Пограничный» в При-
морском крае, «Кяхта» в Бурятии, 
«Нижнеленинское» в Еврейской ав-
тономной области, «Выборг» и «За-
байкальск». Для этого завышались 
цены на стройматериалы и объемы 
выполненных работ.

Всем фигурантам следствие вме-
нило в вину ч. 4 ст. 259 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-

мере). Позже трем участникам груп-
пы к этой статье добавили еще и 
«участие в ОПС» (ст. 210 УК РФ).

Организатором же преступной 
группы следствие считает скрывав-
шегося долгое время за границей 
бывшего главу Росграницы Дмит-
рия Безделова. В связи с этим его де-
ло было выделено в отдельное про-
изводство. В Россию из Италии Без-
делов был экстрадирован лишь вес-
ной нынешнего года. Сейчас он 
знакомится с материалами своего 
81-томного уголовного дела.

После оглашения обвинительно-
го заключения подсудимые выра-
зили к нему свое отношение. Быв-
ший заместитель главы Росграни-
цы Борис Хайтович, экс-руководи-
тель ФГУ «Дирекция по строительст-
ву и эксплуатации объектов Росгра-
ницы» (Росгранстрой) Сергей Сазо-
нов, его заместитель Сергей Козлен-
ков, а также коммерсанты Евгений 
Чайка и Зураб Катамадзе своей ви-
ны в инкриминируемых деяниях 
не признали. В частности, подсуди-
мый Хайтович назвал это уголовное 
дело «липовым». С выдвинутыми 
обвинениями полностью согласил-
ся лишь коммерсант Николай Анфи-
ногенов. Бывший руководитель ЗАО 
«Ространсстрой» Александр Каза-
рцев вину признал лишь частично.

Отметим, что начальник управ-
ления капитального строительст-
ва и эксплуатации Росграницы Да-
нила Вавилов, заключивший до-
судебное соглашение о сотрудни-
честве, в марте 2016 года был при-
говорен за мошенничество Таган-
ским райсудом Москвы к четырем 
годам заключения. Еще один фигу-
рант — Олег Сенкевич, также зани-
мавший руководящую должность 
в Росгранстрое,— не пришел на 
предварительные слушания по де-
лу, и его объявили в розыск. Росгра-
ница была ликвидирована еще до 
окончания расследования — в фев-
рале текущего года президент Вла-
димир Путин передал функции это-
го агентства Минтрансу.

Олег Рубникович

За шесть погранпереходов 
переплатили почти полмиллиарда
Судят руководителей упраздненной Росграницы

Сегодня в Московском област-
ном суде инвалиды войны в Аф-
ганистане попытаются вернуть 
300 тыс. руб., которые задолжал 
отдыхавший в их санатории член 
Совета федерации и лидер Рос-
сийского союза ветеранов Аф-
ганистана (РСВА) Франц Клин-
цевич. Горсуд Рузы еще весной 
обязал сенатора расплатиться, 
однако тот обжаловал решение в 
апелляции. По его мнению, свой 
иск пострадавшие воины непра-
вильно оформили и не туда по-
дали — в этих вопросах и пред-
стоит разобраться сегодня суду 
второй инстанции.

Тяжбы из-за 300 тыс. руб. меж-
ду сенатором Клинцевичем и Об-
щероссийской общественной орга-
низацией инвалидов войны в Афга-
нистане и военной травмы «Инва-
лиды войны» (ОООИВА) продолжа-
ются с осени прошлого года. Имен-
но тогда «инвалиды» — сначала до-
бровольно — попросили политика 
расплатиться с ними за новогодний 
отдых в президентском люксе при-
надлежащего им Центра восстано-
вительной терапии для воинов-ин-
тернационалистов им. М. А. Лихо-
дея (ЦВТ) в Рузском районе Подмо-
сковья. Господин Клинцевич пла-
тить не захотел. 

Тогда 20 ноября «инвалиды» по-
дали к политику гражданский иск 
в Рузский горсуд Мособласти по ме-
сту нахождения санатория. Однако 
авторитетный ответчик и его адво-
каты уже через три дня нейтрали-
зовали претензию, убедив суд, что 
иск был подан с нарушением под-
судности. В свою очередь, Мособл-
суд поправил уже сенатора, ука-
зав, что одним из его соответчиков 
по иску является гендиректор ЦВТ, 
проживавший на тот момент на тер-
ритории Рузского района. 

Весной этого года процесс в рай-
суде вроде бы удалось начать, одна-
ко представитель господина Клин-
цевича вновь обратился в суд с хо-
датайством о перенаправлении 
иска в столицу, по месту жительст-
ва сенатора. Лишь после вторично-
го вмешательства Мособлсуда «ин-
валиды» одержали наконец победу 
— 25 мая Рузский суд обязал сена-
тора вернуть им 285 тыс. руб. за от-
дых. Кроме того, политику солидар-
но с другими ответчиками, в компа-
нии которых он находился в ЦВТ, 
было предписано выплатить ист-
цам порядка 100 тыс. руб. компен-
сации за просрочку платежа. 

В своей апелляционной жало-
бе в Мособлсуд господин Клинце-
вич дал понять, что никому и ниче-
го не должен, а принятое судебное 

решение назвал необоснованным 
и незаконным, предоставив обо-
снование на семи машинописных 
листах. При этом из текста жалобы 
следует, что господин Клинцевич 
фактически признает, что он с дру-
зьями и родственниками находил-
ся в ЦВТ (во время предыдущих слу-
шаний он это категорически отри-
цал). Во всяком случае, автор жало-
бы ссылается на регистрационный 
журнал санатория, где господин 
Клинцевич и его коллеги по РСВА 
были записаны под категорией 
«в/и» (воины-интернационалисты), 
а сопровождавшие их женщины и 
дети, соответственно, проходили 
как «ч/с» (член семьи в/и). По мне-
нию ответчика, обе этих категории 
должны были отдыхать в ЦВТ бес-
платно, а поэтому требовать с них 
деньги у истца нет никаких основа-
ний. В свою очередь в ОООИВА го-
ворят, что по действующему зако-
нодательству, прежде чем лечиться 
и отдыхать как участник войны, се-
натор должен был официально от-
казаться от таких же благ, которые 
ему предоставляются по месту рабо-
ты, то есть в СФ. 

Рассмотрение жалобы судом вто-
рой инстанции затянулось. Снача-
ла слушания не состоялись из-за за-
поздалого оповещения участников 
процесса, затем уже адвокаты го-
сподина Клинцевича запросили се-
бе дополнительное время на озна-
комление с доводами истцов, по-
ступившими в ответ на жалобу от-
ветчика.

Кроме того, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, затяжка могла быть связа-

на и с позицией самого сенатора, 
который отреагировал на решение 
Рузского горсуда весьма болезнен-
но. Комментируя тогда вынесенное 
решение для 

”
Ъ“, господин Клин-

цевич назвал его тенденциозным 
и объяснил тем, что «судья и ее на-
чальники» сами «отдыхают в ЦВТ» и 
были ангажированы его оппонен-
тами. Политик тогда пообещал «вер-
нуться к этому вопросу» и «отреаги-
ровать на него как положено». Прав-
да, проверка по обращению сенато-
ра пока проводится не в судейском 
корпусе, а в Рузской прокуратуре, 
которую он также обвинил в связях 
с «инвалидами». Во всяком случае, 
известно, что в ЦВТ в связи с про-
веркой поступил запрос из служ-
бы безопасности Мособлпрокура-
туры. Получить в ней комментарии 

”
Ъ“ не удалось. В Мособлсуде 

”
Ъ“ со-

общили, что переносы заседаний и 
смена участвующих в них судей бы-
ли связаны только с медленной ра-
ботой почты и отпусками.

Сергей Машкин

Отдых  
за счет инвалидов 
проверят в апелляции
Мособлсуд проведет сенатские слушания

Попытка экологов наладить 
борьбу с пожарами в Красно-
дарском крае закончилась не-
ожиданно: «зеленых» признали 
иностранными агентами. Вче-
ра «Гринпис России» и «Эколо-
гическая вахта по Северному 
Кавказу» объявили о свертыва-
нии противопожарной экспеди-
ции в Краснодарском крае из-за 
мощнейшего противодействия, 
предупредив, что пожары в крае 
продолжают разрастаться. А к 
концу дня Минюст объявил, что 
внес «Эковахту» в реестр «ино-
странных агентов».

Вчера волонтеры, приехавшие в 
Краснодарский край тушить трост-
никовые пожары, планировали 
провести пресс-конференцию и 
рассказать о противодействии, с 
которым столкнулись. Напомним, 
экологам фактически не дали рабо-
тать в крае: их задерживали поли-
цейские, местные казаки попыта-
лись блокировать базу, а в ночь на 
9 сентября волонтеров жестоко из-
били. Неизвестные в масках обви-
нили экологов в работе на США, а 
затем разгромили их лагерь, по-
вредили пожарную технику и укра-
ли личные вещи (см. 

”
Ъ“ от 9 сен-

тября). Одновременно в ряде мест-
ных СМИ появились однотипные 
материалы о том, что «зеленые» 
якобы сами устраивают пожары, 
поскольку оказываются у огня бы-
стрее, чем МЧС.

Однако мероприятие «Гринпи-
са» так и не состоялось: за полчаса 
до пресс-конференции экологи бы-
ли задержаны. «Сотрудники право-
охранительных органов утвержда-
ют, что мы должны были письмен-
но предупредить полицию о наме-
рении провести пресс-конферен-

цию в городе»,— заявили в «Грин-
писе». В итоге с журналистами смо-
гли встретиться лишь два эколога, 
которым удалось избежать задер-
жания. Руководитель природоох-
ранной программы «Гринпис» Ми-
хаил Крейндлин заявил, что экспе-
диция вынуждена прервать свою 
работу из-за постоянного давления. 
Он предупредил, что пока волонте-
рам не давали работать, тростнико-
вый пожар в Приморско-Ахтарском 
районе разросся с 75 га до 500 га.

По окончании пресс-конферен-
ции полиция взяла отпечатки паль-
цев у задержанных экологов и отпу-
стила. Иногородние участники экс-
педиции отправились на микро-
автобусах в Москву. А оставшихся 
местных представителей «Экологи-
ческой вахты по Северному Кавка-
зу» (противопожарная экспедиция 
проводилась по их инициативе) 
ждал неприятный сюрприз: вече-
ром Минюст РФ сообщил, что внес 
организацию в реестр «иностран-
ных агентов». Ведомство не пояс-
нило причин, заявив лишь, что ре-
шение было принято управлением 
Минюста по Республике Адыгея «в 
ходе внеплановой документарной 
проверки».

«Мы только что узнали об 
этом»,— прокомментировал 

”
Ъ“ 

новость представитель «Эковах-
ты» Дмитрий Шевченко. Он отме-
тил, что на организацию «постоян-
но оказывалось давление», кото-
рое усилилось с мая 2016 года. «К 
нам приезжали сотрудники цент-
ра 

”
Э“, полиция пыталась изъять у 

нас компьютеры, чтобы проверить 
на предмет использования пират-
ских программ, в общем, нам пы-
тались ставить палки в колеса,— 
говорит господин Шевченко.— По-

ка не знаем, что теперь делать, со-
ветуемся с юристами».

Член президентского Cове-
та по правам человека руководи-
тель «Гринпис России» Сергей Цы-
пленков рассказал 

”
Ъ“, что предва-

рительные выводы Минюста Ады-
геи стали известны правозащит-
никам еще в начале прошлой неде-
ли. «СПЧ направил ведомству офи-
циальное письмо о том, что чинов-
ники неправильно интерпрети-
ровали деятельность 

”
Экологиче-

ской вахты“ и она на самом деле 
не подпадает под действие закона 
об 

”
иностранных агентах“»,— ска-

зал правозащитник. Он допустил, 
что «в спокойной ситуации мне-
ние президентского совета было 
бы услышано», но на фоне сканда-
лов было принято другое решение. 
«
”
Эковахта по Северному Кавказу“ 

— одна из наиболее активных орга-
низаций на Юге России. Активисты 
привлекали внимание к большо-
му количеству вредных для эколо-
гии проектов, были настоящей за-
нозой для тех, кто хотел поживить-
ся за счет природы,— утверждает 
он.— Боюсь, что противники в ито-
ге смогли создать проблемы для ор-
ганизации».

Стоит отметить, что в законе об 
«иностранных агентах» подчерки-
вается, что его действие не распро-
страняется на природоохранные 
НКО. Тем не менее статус иноагента 
получили уже более 20 экологиче-
ских организаций, среди которых 
«Байкальская экологическая вол-
на», «Дронт», «Беллона-Мурманск», 
«Друзья сибирских лесов» и другие.

Александр Черных,  
Мария Алексеева;  
Анна Перова,  
Краснодар

Минюст сдал  
экологическую вахту
Добровольных пожарных признали иноагентами

Бывший заместитель гла-
вы Росграницы Борис Хайто-
вич считает, что у следствия 
нет доказательств его вины  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В ливийской гражданской вой-
не, идущей сразу на нескольких 
фронтах, произошел неожидан-
ный поворот. Войска генерала 
Халифы Хафтара, действующие 
на востоке страны,  захватили  
четыре ключевых нефтяных тер-
минала — порты Рас-Лануф, 
Эс-Сидер, Марса-эль-Брега 
и Зувейтин на средиземномор-
ском побережье. Эксперты опа-
саются, что это еще больше усу-
губит ливийский хаос, а также 
отвлечет признанное междуна-
родным сообществом прави-
тельство от борьбы с отрядами 
«Исламского государства», по-
прежнему удерживающими часть 
города Сирт. США и ключевые го-
сударства Евросоюза потребо-
вали от формирований генерала 
Хафтара передать контроль над 
портами так называемого неф-
тяного полумесяца между Сир-
том и Бенгази «законным властям 
страны».

Подразделения Ливийской на-
циональной армии (ЛНА) под ко-
мандованием генерала Халифы 
Хафтара последовательно начи-
ная с 11 сентября брали под свой 
контроль крупнейшие терминалы 
по экспорту углеводородов — пор-
ты Рас-Лануф, Эс-Сидер, Марса-эль-
Брега и Зувейтин на побережье за-
лива Сирт. Не встретив активно-
го сопротивления, ЛНА вытесни-
ла из них военизированные груп-
пы так называемой гвардии защи-
ты нефтяных объектов, лояльной 
правительству национального со-
гласия во главе с премьером Фай-
езом Сарраджем. США, Франция, 
Германия, Италия, Испания и Вели-
кобритания призвали «все воору-
женные подразделения немедлен-
но покинуть район нефтяных пор-
тов без предварительных условий», 
однако это требование выполнено 
не было.

По мнению экспертов, своими 
действиями генерал Хафтар, счита-
ющийся одним из самых влиятель-
ных полевых командиров в Ливии, 
до предела осложнил ситуацию в 
стране. Вот уже пять лет с того мо-
мента, как был свергнут и убит пол-
ковник Муаммар Каддафи, Ливия 
лишена единого правительства и 
разделена на несколько зон контр-
оля. Вакуум власти среди прочих 
сил пытается заполнить «Ислам-
ское государство» (ИГ, запрещено в 
России), присутствующее в стране 
с 2014 года. Численность джихади-
стов, по разным оценкам, колеблет-
ся от 2 тыс. до 10 тыс. человек. 

Генерал Хафтар, бывший сорат-
ник, а затем противник Муаммара 
Каддафи, с мая 2014 года проводит 
против исламистов (как против ИГ, 
так и против сил, связанных с бази-
рующимся в Триполи правительст-
вом национального единства) опе-
рацию «Достоинство Ливии», так 
и не давшую, впрочем, зримых ре-
зультатов. Его войска контролируют 
значительные территории на восто-
ке Ливии. Запад страны находится 
под управлением премьера Файеза 
Сарраджа, признанного междуна-

родным сообществом, но отвергае-
мого Халифой Хафтаром. Кроме то-
го, родной город Муаммара Кадда-
фи Сирт стал оплотом ИГ. Базиру-
ющимся в Триполи властям прихо-
дится вести войну на двух фронтах 
— пытаться отбить у ИГ Сирт и од-
новременно сдерживать натиск сто-
ронников генерала Хафтара.

При этом ключевые междуна-
родные игроки так окончательно 
и не определились, на кого делать 
ставку в ливийском противостоя-
нии. Формально ЕС и США поддер-
живают «правительство националь-
ного единства» премьера Сарраджа, 
переместившееся в Триполи в мар-
те 2016 года. Но и с генералом Хаф-
таром западные государства сохра-
няют тесные связи. Так, в июле это-
го года в Бенгази был сбит боевой 
вертолет, на борту которого нахо-
дились трое французских спецна-
зовцев. Выяснилось, что они участ-
вовали в операции, проводившей-
ся ЛНА, что стало неприятным сюр-
призом для властей Триполи. Пра-
вительство Сарраджа выразило Па-
рижу «решительный протест». Кро-
ме того, известно, что именно Хали-
фу Хафтара считают своим главным 
союзником власти Египта — ключе-
вой державы региона.

Что касается нефтяных терми-
налов в портах Рас-Лануф, Эс-Си-
дер, Марса-эль-Брега и Зувейтин, 
захваченных сторонниками гене-
рала Хафтара, то через них выво-
зится более половины экспортиру-
емой Ливией нефти. Страна распо-
лагает крупнейшими в Африке раз-
веданными запасами нефти, состав-
ляющими 48 млрд баррелей, одна-
ко в результате гражданской войны 
более 75% месторождений не экс-
плуатируются. После 2011 года экс-

порт нефти снизился с 1,6 млн до 
200–300 тыс. баррелей в сутки.

Главная проблема заключается 
в том, что контроль над месторо-
ждениями и нефтяными термина-
лами постоянно переходит от од-
ной группировки к другой. При 
этом ни правительство Файеза Сар-
раджа, ни Халифа Хафтар не распо-
лагают боеспособной армией, спо-
собной навести порядок и обеспе-
чить стабильное производство неф-
ти. Именно на это обстоятельство в 
беседе с 

”
Ъ“ обратил внимание кон-

сультант программы «Религия, об-
щество и безопасность» в Москов-
ском центре Карнеги Алексей Ма-
лашенко. Действия генерала Хаф-
тара эксперт расценил как «очеред-
ное подтверждение раскола Ливии» 
и как «авантюру, чреватую самыми 
печальными последствиями». «Не-
известно, уцелеет Ливия в итоге как 
государство или распадется,— рас-
суждает господин Малашенко.— 
Ясно одно: кто контролирует неф-
тяной северо-восток, тот и получа-
ет шанс одержать верх. Хафтар ве-
дет себе совершенно непредсказу-
емо, и не похоже, что правительст-
ву Сарраджа удастся найти с ним об-
щий язык».

«Нефтяное наступление» ЛНА 
может негативно отразиться и на 
борьбе с ИГ. В последнее время от-
ряды, подчиняющиеся правитель-
ству в Триполи, вели успешные бо-
евые действия против джихадистов 
в их «ливийской столице» — горо-
де Сирт. Теперь, однако, возникает 
опасность, что правительственные 
силы могут ослабить натиск на ИГ, 
переключившись на борьбу с арми-
ей генерала Хафтара.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин

В Туркмении сегодня пройдет 
заседание Совета старейшин, 
главной темой которого станет 
принятие новой редакции кон-
ституции страны. Президент 
Гурбангулы Бердымухамедов 
еще в мае 2014 года заявил о не-
обходимости приведения основ-
ного закона страны «в соответст-
вие с современными реалиями 
политического и социально-эко-
номического развития государ-
ства». Вместе с тем эксперты 
ОБСЕ уже дали понять, что ре-
формой довольны лишь частич-
но. В частности, они призвали 
закрепить в законе права жен-
щин и детей, пояснить такие по-
нятия, как «свобода мысли и со-
вести», и пересмотреть запрет 
на создание политических пар-
тий по религиозному признаку. 
Недовольство организации выз-
вало и увеличение президент-
ского срока с пяти до семи лет.

Проект поправок к конституции 
Туркмении, который должен быть 
принят сегодня, получил неодноз-
начную оценку миссии ОБСЕ в Аш-
хабаде. В обнародованном ранее 
комментарии указывается, что не-
которые поправки «заслуживают 
одобрения», в то время как многие 
другие предлагается пояснить, до-
полнить либо же, наоборот, исклю-
чить. «Притом что в проект консти-
туции включено 30 новых статей, 
многие из которых содержат поло-
жительные изменения, документ 
не предусматривает фундаменталь-
ных изменений в плане общей ин-
ституциональной структуры и раз-
деления полномочий»,— говорится 
в комментарии.

Например, в ОБСЕ с одобрением 
отметили «новые положения отно-
сительно гарантий справедливого 
судебного разбирательства» (в но-
вой редакции исключена норма, 
согласно которой судьи «руководст-
вуются внутренним убеждением», 
а также вводится презумпция неви-
новности). Гарантируется право на 
свободу мысли, свободный поиск 
информации и другие демократи-
ческие нормы.

Также организация приветство-
вала появление поста уполномо-
ченного представителя президен-
та по правам человека, ранее та-
кой должности в Туркмении не бы-
ло. «Чтобы обеспечить институцио-
нальную независимость этого орга-
на, рекомендуется уточнить в про-
екте конституции его роль, функ-
ции, полномочия, финансирова-
ние и подотчетность»,— считают 
в ОБСЕ.

При этом в новых поправках не-
достаточно подробно прописаны 
и положения о правах граждан ре-
спублики. Внимание специали-
стов, в частности, привлекла статья 
44, в которой «запрещаются созда-
ние и деятельность политических 
партий, посягающих на здоровье 
и нравственные устои народа»: по 
мнению экспертов ОБСЕ, термин 
«нравственные устои» имеет «неяс-
ные границы». «Также рекоменду-
ется удалить положения о безого-
ворочном запрете партий по рели-
гиозному или национальному при-
знаку»,— говорится в комментарии 
к поправкам. Кроме того, авторы 
документа посетовали, что в проек-
те поправок нет норм, касающихся 
прав детей.

Что касается изменений в работе 
органов власти, прописанных в по-
правках, то в новой редакции кон-
ституции президентский срок уве-
личен с пяти до семи лет и исклю-
чен верхний предел возраста кан-
дидата в президенты (ранее он со-
ставлял 70 лет.— 

”
Ъ“). ОБСЕ поре-

комендовала «не продлевать срок 
президентских полномочий до се-
ми лет с учетом того, какое влияние 
такой долгий срок может оказать на 
равновесие власти в целом». Напом-
ним, что 59-летний Гурбангулы Бер-
дымухамедов находится у власти с 
2007 года и был переизбран на вто-
рой срок в 2012 году. О возможно-
сти участия в следующих выборах 
он пока публично не сообщал.

«Стратегическая задача властей 
Туркмении — это повышение ле-
гитимности и усиление позиций 
на международной арене,— зая-
вил 

”
Ъ“ директор Центра балкан-

ских, кавказских и центральноа-
зиатских исследований Института 
всеобщей истории РАН Артем Улу-
нян.— Президент Бердымухамедов 
особо заинтересован в улучшении 
отношений с евроатлантической 
частью международного сообще-
ства. Однако к странам, подобным 
Туркмении, там существуют опре-
деленные требования, а именно — 
переход от транзитного состояния 
к, как считается, демократическо-
му». При этом господин Улунян по-
лагает: «Создание тех или иных го-
сударственных институтов — на-
пример, должности уполномочен-
ного по правам человека — в ны-
нешних условиях в Туркмении ма-
ло что может изменить».

Кирилл Кривошеев

Нефть отвлекает Ливию  
от борьбы с террористами
Раскол страны не позволяет искоренить  
«Исламское государство»

ОБСЕ опасается за демократию 
в Туркмении
В стране сегодня должны принять поправки к конституции

Из правил ЕС предложено 
сделать исключение
Глава МИД Люксембурга призвал выгнать из союза Венгрию

Глава МИД Люксембурга Жан 
Ассельборн оказался в центре  
международного скандала. 
В интервью немецкой газете Die 
Welt он заявил, что исключение 
Венгрии из ЕС было бы «един-
ственным способом сохранить 
единство и ценности Европей-
ского союза». Тем самым ми-
нистр выразил свое отношение 
к миграционной политике Буда-
пешта, вызвав на себя град кри-
тических замечаний со сторо-
ны коллег из других стран ЕС. 
Впрочем, в ходе рабочего ви-
зита в Москву комментировать 
«внутренние европейские дела» 
он отказался.

«Те страны, которые, как Венг-
рия, огораживаются забором от бе-
женцев, спасающихся от войны, и 
ставят под угрозу свободу прессы 
и независимые суды, должны быть 
исключены из ЕС — на время или 
при необходимости навсегда»,— за-
явил Жан Ассельборн в интервью, 
опубликованном вчера в немецкой 
газете Die Welt. И добавил: сегодня 
у Венгрии «не было бы шансов стать 
членом ЕС», а ее исключение могло 
бы стать «единственным способом 
сохранить единство и ценности Ев-
ропейского союза».

Громкое заявление министр ино-
странных дел Великого Герцогства 
Люксембург сделал накануне сво-
его двухдневного визита в Москву, 
но комментировать его журнали-
стам вчера отказался. «Я не могу вы-
сказываться о политике Евросоюза 
вне Евросоюза»,— объяснил он.

«После пресс-конференции у 
меня, в отличие от журналистов, 
остался всего один вопрос: 

”
А ин-

тервью-то им еще давать можно по 
тематике ЕС, ведь они становятся 
достоянием публики далеко за пре-
делами организации?“»,— напи-
сала на своей странице в Facebook 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова. Напомним, в прошлом году 
убеждения не помешали господи-
ну Ассельборну ответить на вопро-
сы 

”
Ъ“ о санкционной и миграци-

онной политике ЕС (см. 
”
Ъ“ от 4 ию-

ля 2015 года). В свою очередь, ком-
ментировать вопрос журналиста о 
высказывании коллеги отказался и 
российский министр. «В отличие от 
некоторых других участников меж-
дународного общения мы не вме-
шиваемся во внутренние дела дру-
гих стран и организаций»,— не пре-
минул заверить журналистов госпо-
дин Лавров.

Вместо этого дипломаты вчера 
сосредоточились на глобальных 
кризисах — в Сирии, на Ближнем 
Востоке и на Украине, а также на 
двусторонних отношениях. Как на-
помнил Сергей Лавров, «Люксем-
бург — один из крупнейших ино-
странных инвесторов в России (в 
основном за счет репатриации де-
нег российских предпринимате-
лей.— 

”
Ъ“)». Общий объем пря-

мых инвестиций из Люксембурга 
за прошлый год составил $41,1 мл-
рд — по этому показателю Великое 
Герцогство занимает третье место 
после Кипра и Нидерландов.

В том, что касается ситуации 
на Украине, в официальном сооб-
щении по итогам встречи сказа-
но: министры «сделали акцент на 
необходимости строгого выпол-
нения Киевом минских соглаше-
ний». «Я продолжаю настаивать на 

необходимости поэтапного сня-
тия (с России.— 

”
Ъ“) санкций по 

мере выполнения соглашений»,— 
заявил, в свою очередь, господин 
 Ассельборн.

Куда более резкую реакцию, чем 
в Москве, заявление господина Ас-
сельборна в интервью Die Welt выз-
вало в странах ЕС. Тем более что ев-
ропейское законодательство закре-
пляет за странами-участницами 
право выйти из союза, но не пред-
усматривает возможность «выг-
нать» какое-либо государство. С 
критикой высказывания министра 
выступили его коллеги из Австрии, 
ФРГ и Латвии. Так, глава латвийско-
го МИДа Эдгарс Ринкевичс назвал 
подобную практику громких вы-
сказываний в прессе, а не на поли-
тических встречах «дипломатией 
через рупор (СМИ.— 

”
Ъ“)». «Видно, 

что он (Жан Ассельборн.— 
”
Ъ“) жи-

вет недалеко от Брюсселя: он занос-
чив и поучает других,— не остал-
ся в долгу и глава МИД Венгрии 
Петер Сийярто.— Он хочет исклю-
чить Венгрию из ЕС, а сам уже дав-
но исключил себя из круга серьез-
ных людей. Он настоящий ниги-
лист, который без устали работает 
над подрывом европейской культу-
ры и безопасности».

Галина Дудина;  
Мария Киселева, Будапешт

официальное  
мнение

В намерении Киева  
покинуть ПАСЕ  
разглядели «игру на публику»

Российские парламентарии вчера раскритиковали заявление главы 
МИД Украины Павла Климкина о том, что страна может отказаться 
от участия в деятельности ПАСЕ, если будет принято решение о вос-
становлении полномочий делегации РФ. Председатель комитета Со-
вета федерации по международным делам Константин Косачев 
на своей странице в Facebook назвал прозвучавшую угрозу «очеред-
ной пустой и бессмысленной игрой на западную публику в амплуа 
обиженного ребенка». При этом он обвинил украинское руководство 
в «кардинальном глубинном непонимании тех ценностей, которые 
принято считать европейскими и которые, разумеется, разделяет 
Россия». Глава думского комитета по международным делам Алексей 
Пушков расценил заявление господина Климкина как «попытку шан-
тажа руководства ассамблеи», рассчитанную на то, чтобы «в очеред-
ной раз привлечь внимание к украинской позиции». При этом депутат 
в комментарии агентству ТАСС выразил сомнение в том, что Украина 
решится на уход из ПАСЕ.

Руководство ассамблеи вчера воздерживалось от официаль-
ных комментариев по поводу заявления Павла Климкина. Вместе 
с тем лидер одной из фракций ПАСЕ — группы «Европейские объе-
диненные левые» — Тини Кокс назвал непродуктивным намерение 
Киева. Он пояснил, что «ассамблея нуждается как в Украине, 
так и в России».

С резонансным заявлением Павел Климкин выступил в понедель-
ник вечером в эфире программы «Свобода слова» на телеканале 
ICTV. «Если полномочия российской делегации, например, в ПАСЕ 
будут позитивно признаны, мы будем рассматривать разные вариан-
ты, даже вплоть до того, чтобы не принимать участие в работе 
ПАСЕ»,— рассказал министр и уточнил, что намерен рекомендовать 
сделать этот «радикальный шаг» представителям делегации Верхов-
ной рады Украины в ПАСЕ.
Глава делегации, депутат от Блока Петра Порошенко Владимир Арь-
ев, вчера подтвердил, что «Украина готова бойкотировать ПАСЕ, 

если российская делегация будет допущена» к заседаниям. «Есть 
резолюции, принятые самой Ассамблеей Совета Европы, есть устав 
Совета Европы, который четко говорит о критериях, которым должна 
соответствовать страна—член этой организации. Если страна не со-
ответствует, к ней могут применить санкции,— напомнил господин 
 Арьев.— Если будет снижен уровень санкций (в отношении РФ.— 
”Ъ“), значит, ассамблея приемлет все происходящее. Тогда это  тоже 
будет основанием для украинской делегации говорить, что мы не 
можем продолжать там работу». Павел Тарасенко; Янина 
 Соколовская, Киев

МИД РФ считает «вопиющим  
вызовом» отказ части оппозиции  
Сирии от перемирия

Российский МИД вчера призвал руководство США оказать влияние 
на сирийских оппозиционеров, не присоединившихся к режиму пре-
кращения боевых действий. «По сообщениям СМИ, руководство 
21 вооруженной оппозиционной группировки в Сирии, в том числе 

”Ахрар аш-Шам“, отказалось следовать условиям вступившего в силу 
12 сентября перемирия. Эти отряды намерены продолжить воору-
женную борьбу с правительством Сирии ”до последнего патрона“»,— 
заявили дипломаты, призвав не допустить того, чтобы «экстремисты 
и их пособники» продолжали «навязывать Сирии собственную крова-
вую повестку дня». При этом в МИДе особо подчеркнули, что страны, 
«имеющие влияние на отказников», в первую очередь США, должны 
«разобраться наконец со своими клиентами».

Напомним, в понедельник вступил в силу пакет российско-амери-
канских договоренностей по восстановлению перемирия в Сирии. 
В ночь на 10 сентября главы внешнеполитических ведомств РФ 
и США Сергей Лавров и Джон Керри договорились, в частности, 
о «переподтверждении режима прекращения боевых действий» вна-
чале на 48 часов с продлением еще на 48 часов с тем, чтобы затем 
выйти на его постоянное соблюдение. Кроме того, было решено со-
здать российско-американский центр по перемирию в Сирии, в рам-
ках которого военные двух стран должны будут осуществлять коорди-
нацию ударов по террористическим группировкам «Джебхат ан-Ну-
сра» и «Исламское государство» (запрещены в РФ). Вчера американ-
ский генерал-лейтенант Джеффри Хэрриджин заявил, что работа над 
созданием центра ведется, но при этом дал понять: вопросы по взаи-
модействию Москвы и Вашингтона в Сирии сохраняются. «Вызовы 
будут, нам необходимо будет это проработать. Я это признаю»,— 
 отметил он. Павел Тарасенко
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РАССТАНОВКА СИЛ В ЛИВИИ

правительственных сил Ливии
сторонников Халифы Хафтара и других группировок

«Исламского государства» и лояльных ему джихадистских группировок в настоящее время
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Войска Халифы Хафтара 
атаковали четыре 
нефтяных терминала

11.09.2016

Главным возмутителем  
спокойствия в ЕС венгерского 
премьера Виктора Орбана  
(его портрет — справа)  
считает не только министр  
иностранных дел Люксембурга, 
но и демонстранты в Брюсселе  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16729,04 (+56,12)
РТС 968,53 (–15,25)
FTSE 100 6665,63 (–35,27)

DAX 30 10386,6 (–45,17)
DJIA* 18051,48 (–273,59)
NASDAQ Composite* 5138,08 (–73,80)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.09.16
Австралийский доллар 48,7632
Английский фунт 86,3337
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,7736

Доллар США 64,8102
Евро 72,7559
Индийская рупия*** 96,9313
Казахский тенге*** 19,2047

Канадский доллар 49,5150
Китайский юань* 97,0198
Норвежская крона* 78,8407
СДР 90,7654

Сингапурский доллар 47,6476
Новая турецкая лира 21,8150
Украинская гривна* 24,5261
Шведская крона* 76,4217

Швейцарский франк 66,6018
Японская иена*** 63,6361
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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сводит к анекдоту заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Встреча президента Владимира Пу-
тина с главой Банка России Эльви-
рой Набиуллиной, строго говоря, 
должна была быть интересной в си-
лу того, что через три дня ЦБ примет 
очередное решение по ключевой 
ставке. Но обсуждение безнадежно 
ушло в другую историю: президент 
пообещал подумать над возможно-
стью ограничений выезда за преде-
лы РФ руководства банков, в отноше-
нии которых ЦБ и АСВ подозревают 
вывод активов.

Суть проблемы глава ЦБ изложи-
ла коротко и исчерпывающе: «за два 
дня невозможно получить судебное 
решение», которое бы не давало вы-
ехать за пределы РФ банковскому 
менеджеру, которого ЦБ подозре-
вает в участии в незаконном выво-
де активов из банка. На самом деле 
то, о чем говорила Эльвира Набиул-
лина, касается не столько недостат-
ка законов, сколько невозможно-

сти сверхбыстрого (чаще всего речь 
идет о днях) возбуждения уголовно-
го дела по заявлению сотрудников 
ЦБ и установления в деле подозрева-
емых — если есть дело и подозрева-
емый (даже не обвиняемый), Уголов-
но-процессуальный кодекс позволя-
ет ФСБ остановить «бегство банки-
ра» прямо сейчас. Причины, по кото-
рым МВД, ФСБ и СК не готовы это де-
лать с потребной ЦБ скоростью, раз-
нообразны и на встрече в ее откры-
той части не обсуждались, но «за-
платка» в правовой системе ЦБ нуж-
на именно на такие случаи.

Проблема в том, что сделать пред-
лагаемое почти невозможно. Закон 
о режиме пересечения госграницы 
содержит восемь оснований, по ко-
торым физлицу может быть ограни-
чен выезд за рубеж — но ни одно из 
них прямо не к случаю. Идея прирав-
нять банкиров к военнослужащим 
или сотрудникам ФСБ будет, види-
мо, неоправданно жестким ударом 
по финансовой системе — хотя это 
выглядит где-то и логично. Для урав-
нивания банкира в статусе с недо-
бросовестным должником, банкро-
том и с лицом с непогашенной суди-
мостью, видимо, всегда необходим 
суд. Пункт 6 статьи 15 закона «О вые-
зде из РФ и въезде в РФ», который по-
зволяет не дать выехать за рубеж ли-
цу, сообщившему при получении за-
гранпаспорта ложные сведения о се-
бе, не годится.

Наше предложение на этот счет 
просто: Банку России достаточно 
при появлении первых подозрений 
в отношении любого менеджера или 
совладельца банка вслух зачитывать 
ему какую-нибудь бессмысленную 
гостайну с грифом «совершенно се-
кретно» — например, сумму годовых 
расходов ФСО на патроны, точное чи-
сло дверей в хранилище Гохрана или 
настоящую фамилию проваливше-
гося в 1949 году в Уругвае советского 
разведчика. После этого любого бан-
кира можно законно не выпускать из 
страны без суда, уголовных дел, по-
дозрений. И законы менять не надо.

Можно пойти и совсем другим 
путем: понять, почему подозрения 
ЦБ превращаются в уголовные дела 
очень поздно.

обсудить 
kommersant.ru/11769

вчера

ГЛЕБ ФРАНК

вышел из капитала ПАО «Рус-
ская аквакультура», продав 
последние 14,6% акций, со-
общила вчера компания. Рыноч-
ная цена пакета — 464,2 млн руб., 
следует из капитализации ПАО 
в 3,18   млрд руб. на Московской 
бирже на вечер вторника. Поку-
патель в сообщении не называет-
ся. В начале августа около 10% ак-
ций у Глеба Франка выкупил брат 
губернатора Подмосковья Максим 
Воробьев, который стал крупней-
шим акционером компании с долей 
47,7%. Господин Франк принял ре-
шение постепенно выйти из соста-
ва акционеров «Русской аквакуль-
туры», сообщал Максим Воробьев. 
 Анатолий Костырев

ФИНПРОМБАНК,

одним из основных акционе-
ров которого является глава 
группы «Альянс» Муса Бажа-
ев, заявил о планах по само-
ликвидации и просит ЦБ аннули-
ровать или отозвать у него лицен-
зию на осуществление банковских 
операций. Вчера Финпромбанк рас-
крыл соответствующий сущфакт, 
объявив о созыве 14 октября внео-
чередного общего собрания акци-
онеров. Как сообщил ”Ъ“ источник, 
знакомый с ситуацией, 25 августа 
руководство Финпромбанка при-
знало, что банк не может исполнять 
свои обязательства перед клиен-
тами, и констатировало невозмож-
ность дальнейшей работы. Ранее 
господин Бажаев выражал готов-
ность увеличить вместе со связан-
ными с ним лицами свою долю в ка-
питале банка до 95%. Прошлой зи-
мой банк получил помощь от госпо-
дина Бажаева в размере 6,5   млрд 
руб. в капитал, а в начале июня этого 
года внес еще 5,8   млрд руб. за счет 
доли участия в «Таможенной карте». 
 Отдел  финансов

СБЕРБАНК

утвердил положение о пороге 
риска при принятии решений 
командой топ-менеджмента 
банка на 2017 год для расчета 
отложенной части вознагра-
ждения. Такой порог установлен 
в размере 1% от совокупного капи-
тала банка, который будет рассчи-
тываться по состоянию на 1 декаб-
ря 2016 года, сообщил глава банка 
Герман Греф. «На сегодняшний день 
у нас примерно чуть больше чем 
2,6 трлн руб.— цифра нашего сово-
купного капитала, соответственно, 
1% от этой цифры — это около 26–
27   млрд руб. Это порог материаль-
ности при принятии риска»,— пояс-
нил он. Это означает, что, если из-за 
реализовавшихся рисков банк те-
ряет сумму, превышающую порого-
вое значение, топ-менеджеры по-
теряют часть вознаграждения. «Это 
примерно 80 человек риск-тейке-
ров так называемых, тех, кто при-
нимает решения»,— добавил го-
сподин Греф. Во второй половине 
прошлого года Сбербанк ввел но-
вую систему вознаграждения топ-
менеджмента банка, которая пред-
усматривает, что 40% суммы годо-
вого вознаграждения откладывает-
ся на последующие годы и меняет-
ся в зависимости от динамики цен 
акций. Норматив риска для расчета 
отложенного вознаграждения ра-
нее установлен не был. Reuters

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ТРАНСПОРТНАЯ 
ЛИЗИНГОВАЯ 
КОМПАНИЯ

получит 5   млрд руб. на под-
держку российского авиа-
строения, сообщил глава Мин-
промторга Денис Мантуров. 4   млрд 
руб. из этой суммы планируется пе-
редать на проект Sukhoi Superjet 
(SSJ-100), остальное — на поддер-
жку самолета L-410 (по планам Мин-
промторга в 2016 году на УЗГА в Ека-
теринбурге будут произведены пер-
вые четыре машины). Средства пла-
нируется предоставить на цели опе-
рационного и финансового лизинга. 
 Анастасия  Веденеева

правила  
игры

Ограничение выезда 
банкиров за рубеж 
выглядит идеей, 
 решающей проблемы 
правоохранителей, 
а не финансового 
сектора

НПФ отстаивают планы переходов
Герман Греф и Алексей Кудрин объединили усилия  
в борьбе за информацию о клиентах

История с проблемным 
законопроектом о пе-
реходе из фонда в фонд 
клиентов негосударст-
венных пенсионных 
фондов (НПФ) получи-
ла продолжение: по дан-
ным 

”
Ъ“, в начале недели 

вопрос обсуждали пре-
зидент Сбербанка Гер-
ман Греф и глава совета 
директоров НПФ «Буду-
щее» (O1 Group) Алексей 
Кудрин. Общего у Сбер-
банка и его прямых кон-
курентов на рынке пен-
сионных накоплений 
оказалось не так много. 
Но обе группы лоббистов 
собираются продвигать 
поправку об информи-
ровании НПФ о перехо-
де клиентов при подаче 
их заявлений в ПФР.

О переговорах между пре-
зидентом Сбербанка Герма-
ном Грефом и председате-
лем совета директоров НПФ 
«Будущее» Алексеем Кудри-
ным, состоявшихся 12 сентя-
бря, 

”
Ъ“ сообщили несколько 

участников рынка. «Основ-
ная тема встречи — законо-
проект о переходах клиентов 
из одного НПФ в другой»,— 
говорит представитель круп-
ного НПФ. Как уточняет собе-
седник 

”
Ъ“, Сбербанк «лобби-

рует сохранение действую-
щего порядка — с подачей за-
явления новому страховщи-
ку, тогда как альянс фондов, 
в котором наиболее актив-
на группа O1, продвигает но-

вый порядок переходов, с не-
сколькими визитами клиен-
та к действующему НПФ». В 
НПФ Сбербанка факт встречи 
подтвердили, отказавшись 
от дальнейших комментари-
ев. В пресс-службах Сбербан-
ка, НПФ «Будущее» и Алексея 
Кудрина от комментариев 
вчера отказались.

Изменение порядка пе-
реходов клиентов из НПФ в 
НПФ (поправки к закону «О 
негосударственных пенсион-
ных фондах») крупные груп-
пы фондов — O1 Group, «От-
крытие», «Алор» и «Сафмар» 
— активно продвигают с 
апреля текущего года (см. 

”
Ъ“ 

от 7 апреля). По проекту, за-
явление гражданин должен 
будет подавать не в ПФР, а в 
свой фонд, при этом его в обя-

зательном порядке уведомят 
о потерях инвестдохода при 
досрочном переходе. Кри-
тики законопроекта, во гла-
ве с НПФ Сбербанка, указы-
вали, что изменение поряд-
ка перехода создаст дополни-
тельные сложности для кли-
ентов — клиентские службы 
ПФР работают во всех регио-
нах России, а офисов многих 
НПФ там нет. Позже в Минтр-
уде и вовсе заявили, что изме-
нение порядка переходов — 
это «крепостное право в отно-
шении пенсионных накопле-
ний, существенно ограничи-
вающее возможности гра-
ждан менять страховщика».

Изменение существую-
щей схемы переходов выгод-
но прежде всего фондам, ко-
торые заинтересованы в со-

хранении действующей ба-
зы, а не в привлечении новых 
клиентов. Сбербанк со своей 
сетью продаж создает серьез-
ный вызов всем розничным 
фондам, указывает управля-
ющий директор по корпора-
тивным рейтингам RAEX Па-
вел Митрофанов. «Они выну-
ждены тратить большие бюд-
жеты на привлечение клиен-
тов. Причем в некоторых слу-
чаях эти усилия позволяют 
только сохранить объем ак-
тивов и клиентскую базу, не-
тто-приток оказывается ну-
левым»,— отмечает госпо-
дин Митрофанов. Розничные 
фонды будут «отбивать» затра-
ты на привлечение, произве-
денные в 2015 году, в течение 
двух-трех лет, «поэтому отток 
в более ранний срок для них 

будет фиксацией прямых 
убытков», указывает анали-
тик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко.

Как указывают источники 

”
Ъ“, принципиальные пози-

ции Германа Грефа и Алексея 
Кудрина по итогам перегово-
ров не изменились, однако к 
общему знаменателю они все 
же пришли. «Обе группы лоб-
бистов будут продвигать по-
правки об информировании 
НПФ о переходе клиента в мо-
мент поступления соответст-
вующего заявления в ПФР и 
обязательного информиро-
вания граждан о потере инве-
стдохода в случае досрочного 
перехода (чаще чем один раз 
в пять лет.— 

”
Ъ“)»,— говорит 

знакомый с ходом перегово-
ров собеседник 

”
Ъ“. Участни-

ки рынка отмечают, что по-
добное компромиссное ре-
шение — в интересах всех 
НПФ и их клиентов. «Фон-
ды смогут более точно про-
гнозировать возможные пе-
реходы клиентов, не резер-
вируя избыточную ликвид-
ность, что в конечном итоге 
повысит доходность вложе-
ний»,— указывает гендирек-
тор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. Инфор-
мирование граждан о потере 
инвестдохода, добавляет она, 
также «до минимума снижа-
ет маневр для недобросовест-
ных агентов, зачастую умал-
чивающих о минусах досроч-
ного перехода».

Павел Аксенов

Incity встретила акционера в «Кофемании»
Сергей Кириленко стал совладельцем ритейлера

Как стало известно 
”
Ъ“, экс-вла-

делец Собинбанка и соучреди-
тель кофеен «Кофемания» Сер-
гей Кириленко получил до 5% 
акций в «Модном континенте» 
(бренды Incity, Deseo) и вошел 
в совет директоров ритейлера. 
В то же время из его состава вы-
шел Григорий Груздев, сын од-
ного из создателей компании 
Владимира Груздева. Возгла-
вил совет директоров выходец 
из администрации президента 
Сергей Лобашков.

Об изменениях в совете дирек-
торов «Модного континента» сооб-
щается на сайте ритейлера. В его 
новый состав вошли гендиректор 
«Пронто медиа» («Из рук в руки») Ми-
хаил Карт, а также совладелец се-
ти кофеен «Кофемания» и председа-
тель правления Русского ипотечно-
го банка (РИБ) Сергей Кириленко. 
Господин Карт пояснил 

”
Ъ“, что был 

приглашен в совет директоров ос-
новным акционером. Им является 
семья экс-губернатора Тульской об-
ласти и одного из основателей «Мод-
ного континента» Владимира Грузде-
ва (его родителям, жене, двум сыно-
вьям и дочери принадлежит около 
65%). Глава «Пронто медиа» рассчи-
тывает, что его «финансовая и ин-
вестиционная экспертиза поможет 

ритейлеру продолжить развитие в 
сложных экономических условиях».

Вхождение в совет директоров го-
сподина Кириленко представитель 
«Модного континента» объяснил тем, 
что бизнесмен стал миноритарным 
акционером компании. Речь идет о 
пакете до 5% акций, отметили в пресс-
службе, не раскрыв прежнего вла-
дельца этой доли. Сергей Кириленко 
подтвердил эту информацию. «Это не-
большая инвестиционная сделка»,— 
заявил он, добавив, что считает «Мод-
ный континент» одним из самых пер-
спективных активов на розничном 
рынке. Близкий к ритейлеру источ-
ник 

”
Ъ“ не исключил, что господин 

Кириленко может в будущем выку-
пить или стать номинальным держа-
телем акций семьи Груздевых. Банкир 
уверяет, что о дальнейшем увеличе-
нии его доли речь не идет.

Сергей Кириленко давний друг и 
партнер Владимира Груздева. Одним 
из их общих проектов в 2006–2009 го-
дах был банк «Финсервис». В нем 49% 
принадлежало Собинбанку, основ-
ным владельцем которого в то время 
был господин Кириленко, 25,5% — се-
ти магазинов «Седьмой континент», 
которой владели Александр Занад-
воров и Владимир Груздев, еще 25,5% 
«Финсервиса» было у супруги госпо-
дина Груздева. По данным источника 

”
Ъ“, РИБ — кредитор «Модного конти-

нента». В банке не ответили на запрос 

”
Ъ“, в ритейлере не стали комменти-

ровать этот вопрос. Партнер Falcon 
Advisers Игорь Кованов предполага-
ет, что Сергей Кириленко, возможно, 
получил свою долю в счет долга, кото-
рый может составлять около 2 млрд 
руб. Вся компания, по его оценке, мо-
жет стоить до 4 млрд руб. без учета дол-
га. В этом случае 100% компании стоит 
2 млрд руб., а 5% — 100 млн руб.

В обновленный совет директоров 
«Модного континента» не вошел сын 
Владимира Груздева Григорий: как 
сказано в сообщении ритейлера, это 
связано с написанием им дипломной 
работы. Близкий к «Модному конти-
ненту» источник отмечает, что совет 
директоров впервые с 2010 года остал-
ся без члена семьи Груздевых. Кроме 
Григория Груздева из совета вышел 
также бывший гендиректор, предсе-
датель совета и миноритарный акци-
онер Сергей Куценко, который «наме-
рен уделять больше времени собст-
венному бизнесу».

Вместо господина Куценко совет 
директоров «Модного континента» 
возглавил бывший гендиректор Цен-
тра по изучению и сохранению по-
пуляции амурского тигра Сергей Ло-
башков, избранный единогласно. Он 
был номинирован основным акцио-

нером, уточнил представитель «Мод-
ного континента». В 2011–2012 годах 
господин Лобашков работал в адми-
нистрации президента, где в разное 
время занимался вопросами в сфере 
регионального развития и проекта-
ми национального значения, а также 
контролем в области обороны. В на-
чале 2000-х он консультировал метал-
лургические компании и был заме-
стителем главы «Мечела», рассказал 
источник, близкий к «Модному кон-
тиненту». Господин Лобашков от ком-
ментариев отказался.

Управляющий партнер ГК UCP (вла-
деет около 29% «Модного континен-
та») Виктория Лазарева отмечает, что 
мажоритарий ритейлера уже не впер-
вые зовет в совет директоров своих со-
ратников, не имеющих отношения к 
fashion-бизнесу. «Именно по этой при-
чине третий год подряд мы наблюда-
ем ухудшение финансовых показате-
лей и менеджерскую чехарду»,— за-
явила госпожа Лазарева. В 2014 году 
«Модный континент» получил чистый 
убыток 1,1 млрд руб.— впервые с 2008 
года. Выручка за тот же период снизи-
лась на 1,5%, до 10 млрд руб. По итогам 
2015 года выручка сети была 7,9 млрд 
руб. без НДС, сообщил ее представи-
тель. В компании ожидают, что в этом 
году она останется на том же уровне.

Анастасия Дуленкова

Третейским судьям собрали совет
Чиновники займут в нем лишь пятую часть мест

Утвержден состав совета при Минюсте, на ос-
новании рекомендации которого правитель-
ство будет выдавать НКО разрешения на со-
здание третейских судов. В большинстве 
своем это известные юристы и преподавате-
ли вузов, имеющие ученые степени, и лишь 
пятую часть составляют чиновники. Юри-
сты надеются, что такой состав совета позво-
лит отфильтровать мошеннические третей-
ские суды и поможет вернуть споры бизнеса 
в российскую юрисдикцию.

Минюст опубликовал приказ об утверждении 
состава совета по совершенствованию третейско-
го разбирательства. Он будет рассматривать заявки 
от НКО на создание третейских судов (теперь посто-
янно действующие арбитражные учреждения) и ре-

комендовать правительству, выдавать разрешение 
или нет. В совет вошли 37 человек, председателем 
стал замминистра юстиции Михаил Гальперин, 
его заместителями — директор департамента эко-
номического законодательства Минюста Елена Ар-
дабьева и вице-президент ТПП РФ Вадим Чубаров.

Опасения юристов о преобладании в совете чи-
новников не оправдались, лишь семь членов — со-
трудники госорганов, в том числе Минэкономики, 
правительства, гражданско-правового управления 
президента РФ. Большинство членов совета имеют 
ученые степени. Больше всего в нем преподавате-
лей вузов, в частности МГУ, СПбГУ, МГИМО, МГЮА, 
ВАВТ. В совет также вошли ученые из Института го-
сударства и права РАН, Совета при президенте по 
развитию гражданского общества и правам чело-

века, Исследовательского центра частного права и 
Института законодательства и сравнительного пра-
воведения при правительстве, есть в нем и выход-
цы из Высшего арбитражного суда. Другие члены 
совета в основном представляют крупные юриди-
ческие и бизнес-объединения, например РСПП, 
«Деловую Россию», Объединение корпоративных 
юристов России, Федеральную палату адвокатов.

Ряд членов совета имеют опыт работы третей-
скими судьями, а некоторые собираются стать ар-
битрами по новому закону об арбитраже. Это не по-
мешает им рассматривать заявки НКО в рамках со-
вета — при наличии конфликта интересов член со-
вета просто не участвует в голосовании.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Развивающиеся фондовые рын-
ки впервые с марта 2012 года ста-
ли привлекательнее рынков раз-
витых стран. Сохраняющаяся 
мягкая денежная политика цент-
ральных банков и высокая стои-
мость активов развитых стран 
побуждает инвесторов брать 
на себя больше риска. Впрочем, 
основной спрос, который посту-
пает на развивающиеся рынки, 
идет от спекулятивно настроен-
ных инвесторов, которые в слу-
чае ухудшения ситуации могут 
так же стремительно забрать 
свои инвестиции.

Сентябрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали
тиками Bank of America Merrill Lynch, 
свидетельствует о резком росте инте
реса международных инвесторов к 
рынкам развивающихся стран. В анке
тировании приняли участие предста
вители 208 компаний, под управлени
ем которых находятся активы стоимо
стью $579 млрд. По данным опроса, 
количество управляющих, чьи вложе
ния в акции компаний развивающих
ся рынков поднялись выше индика
тивного уровня, на 24% превзошло чи
сло тех, у которых эта доля была ниже. 
Это максимальное значение показате
ля с марта 2012 года. При этом еще в 
апреле продавцов было на 8% больше, 
чем покупателей.

В результате восстановления аппе
тита на наиболее рисковые активы у 
инвесторов, развивающиеся рынки 
впервые за последние три с половиной 
года превысили по популярности рын
ки развитых стран. Число глобальных 
инвесторов с перевесом по акциям ев
ропейского региона лишь на 4% превы
шало число колеблющихся. При этом 
японские и американские акции инве
сторы предпочитали продавать. В сен
тябре число портфелей с недовесом по 
акциям этих регионов соответственно 
на 8% и 7% превысило число портфе
лей, в которых их доля поднималась 
выше индикативных уровней.

На высокую популярность риско
вых активов указывают и последние 
данные Emerging Portfolio Fund 
Research. За последние два месяца 
фонды категории emerging markets 

привлекли более $18 млрд. Россий
ский рынок находился в общем трен
де — инвестфонды, работающие на 
нем, привлекли за тот же период по
чти $660 млн. По словам портфельно
го управляющего UFG Wealth Mana
gement Антона Толмачева, рост инве
стиций в рисковые активы стал след
ствием выдавливания инвесторов из 
традиционных инструментов, таких 
как облигации инвестиционного 
уровня и акции крупных мировых 
компаний. «Нулевые и отрицатель
ные ставки по суверенным и корпо
ративным облигациям на развитых 
рынках заставляют инвесторов брать 
более высокие риски. Тем более что 
доходности инструментов развиваю
щих стран все еще значительно вы
ше, чем максимальные ставки в раз
витых странах»,— отмечает старший 

портфельный управляющий УК «Ка
питалъ» Вадим БитАврагим.

Тем не менее большинство участ
ников рынка считают, что текущий 
спрос на активы развивающихся 
стран неустойчив и носит временный 
характер. По словам управляющего 
активами General Invest Валентина 
Журбы, на данном этапе покупателя
ми активов развивающихся стран вы
ступают не классические инвесторы, а 
спекулянты. «Это 

”
пассажиры“, кото

рые решили присоединиться к 
”
по

ездке“ в последний момент, потому 
что все говорят об исторических мак
симумах»,— отмечает господин Жур
ба. Покупателями рисковых активов 
выступают и держатели коротких по
зиций, которые ранее были открыты 
в расчете на снижение на фондовых 
рынках, но этого не случилось. Рассчи
тывать на такие привлечения не стоит, 
поскольку дальнейшая нормализа
ция монетарной политики в США вы
зовет бегство инвесторов из рисковых 
активов, отмечает Вадим БитАвра
гим. «Ужесточение монетарной поли
тики в крупнейшей экономике мира 
вызовет рост курса доллара по отно
шению к мировым валютам, а сырье
вые товары и высокодоходные обли
гации будут терять в цене, как и акти
вы развивающихся стран»,— резюми
рует Антон Толмачев.

Виталий Гайдаев

Развивающиеся рынки манят рисками
Зарабатывать на развитых рынках инвесторы не готовы

Спустя два с половиной года 
 после запуска биржевых тор-
гов лесом в Иркутской области 
СПбМТСБ может открыть вторую 
торговую площадку в Пермском 
крае. Биржа, ФАС и власти регио-
на уже определили «дорожную 
карту» и рассчитывают на более 
существенные объемы торгов. 
Но для этого придется найти 
 новые формы продажи леса.

СПбМТСБ, ФАС РФ и правительст
во Пермского края утвердили «до
рожную карту» организации бирже
вой торговли лесом в регионе. Проб
ные торги планируется провести до 
конца года. Для их организации СПб
МТСБ может открыть представитель
ство в Перми. Вчера стороны догово
рились о создании рабочей группы.

Сейчас в России действует только 
одна биржевая площадка по торгам 
древесиной — в Иркутской области. 
Она была запущена в июле 2014 года, 
в 2015 году продано около 400 тыс. 
кубометров (объем лесозаготовки в 
области — около 30 млн кубометров). 
До конца 2014 года планировалось 
продать через биржу примерно 1 млн 
кубометров, а в 2015 году — 5–6 млн 
кубометров. В целом годовое произ
водство в РФ — около 200 млн кубо
метров леса.

Как пояснил 
”
Ъ“ начальник уп

равления регулирования ТЭКа ФАС 
Дмитрий Махонин, Пермский край 
— удачный регион для второй пло
щадки: он на 75–80% покрыт лесами 
и может давать около 18 млн кубоме
тров в год. При этом в регионе есть 
крупные перерабатывающие мощ
ности, такие как «Соликамскбум
пром», которые заинтересованы в 
новой схеме закупки сырья. «Лесо
промышленники понимают преи
мущества биржевой торговли как 
способ выхода на новые рынки, в 
том числе экспортные»,— отмечает 
чиновник. Он напомнил, что Госду
ма подготовила поправки к закону о 
биржевых торгах, допускающие к 
участию иностранцев, в этом могут 
быть заинтересованы Иран, Китай и 
европейские страны.

Организаторы рассчитывают, что 
месячные продажи в Перми в не
сколько раз превысят годовой объем 

в Иркутске. Как отметил глава управ
ления контроля строительства и при
родных ресурсов ФАС Владимир Куд
рявцев, биржевая торговля лесом по
зволяет добиться прозрачной цены 
товара, получить гарантии поставки 
и дает возможность выстраивать бир
жевые индикаторы. Вицепрезидент 
СПбМТСБ Антон Карпов сообщил 

”
Ъ“, что «сейчас не стоит вопрос, нуж

но ли открывать новую площадку в 
Перми, вопрос только в том, как быс
тро она будет развиваться». По его 
словам, иркутская программа по
прежнему имеет перспективы, но 
для ее развития важна поддержка ад
министрации, которая обратила вни
мание на вопрос. Так что, говорит он, 
в перспективе предполагается мас
штабировать иркутский экспери
мент. В то же время он признал, что 
рынок торговли лесоматериалами 
является «новым и достаточно слож
ным». Дмитрий Махонин отметил, 
что есть смысл развивать в крае и дру
гие направления биржевой торговли 
— удобрения, нефтепродукты, нефте
химию и газ.

По словам господина Махонина, 
система биржевых продаж в Иркут
ской области, предполагающая про
дажу леса на складе продавца, будет 
доработана. «Мы будем рассматри
вать вариант виртуальных хабов, где 
может концентрироваться больше 
леса, чем на складах. Может быть ва
риант с организацией штабелей у до
рог, чтобы было больше вариантов 
отгрузки»,— говорит он. В Иркутске 
лес продают в основном лесхозы, го
ворит чиновник, а в Перми — част
ный бизнес, что более надежно по 
организации поставок. Председа
тель пермской ТПП Марат Биматов 
отметил 

”
Ъ“, что там заинтересова

ны, чтобы бизнес края мог прода
вать продукцию разными способа
ми. «Нам важно, чтобы частные леса 
и леса, принадлежащие государству, 
могли быть проданы с помощью 
биржевых инструментов на прозрач
ной и понятной основе»,— отметил 
он, добавив, что иркутский экспери
мент не говорит о больших объемах 
продаж, но второй опыт может быть 
успешнее.

Ольга Мордюшенко

Вторую лесную биржу 
организуют  
в Перми
Организаторы надеются,  
что она будет успешнее иркутской

На микрофинансовом рынке 
 перемены. Крупнейший игрок — 
компания «Домашние деньги» — 
меняет стратегию и расширяет 
клиентуру. Компания, концент-
рировавшаяся на среднесроч-
ных займах, ставших сейчас из-
лишне рискованными, намерена 
освоить более перспективные 
краткосрочные онлайн-займы 
«до зарплаты». В планах — лидер-
ские позиции на рынке. Однако 
его участники сомневаются, 
что эти амбиции реализуются.

Об учреждении микрофинансовой 
«дочки» — ООО «Домашние деньги 
online» — компания «Домашние день
ги» сообщила вчера в ходе прессконфе
ренции. Разница — в специализации. 
«Классические 

”
Домашние деньги“ по

крывают клиентов с невысоким уров
нем достатка, выдавая им займы на 
сумму от 15 тыс. руб. на длительные 
сроки. Новая компания будет выдавать 
займы на 24 дня на сумму 8–15 тыс. 
руб.»,— пояснил главный исполни
тельный директор «Домашних денег» 
Андрей Бахвалов.

В планах новой компании к 2018 го
ду занять 20% рынка онлайнкредито
вания. Как сообщил генеральный ди
ректор «Домашних денег online» Алек
сей Трифонов, запуск проекта наме
чен на октябрь 2016 года, на само
окупаемость планируется выйти за 
год. К 2020 году «Домашние деньги 
online» пла нируют иметь ежегодные 
выдачи на 9 млрд руб., клиентскую ба
зу — более 1 млн клиентов, работаю
щий порт фель — более 2 млрд руб., чи
стую прибыль — более 500 млн руб. в 
год. Согласно анкетированию рос

сийских МФО агентством «Эксперт РА» 
по итогам первого полугодия 2016 го
да, общий объем средств, выданных 
всеми онлайнМФО в I квартале 2016 
года, составил 3,54 млрд руб. В лиде
рах — ГК «Смсфинанс» (объем выдачи 
—1,4 млрд руб.), «Е заем» (1,2 млрд руб.), 
MoneyMan ( 0,78 млрд руб.). «Потенци
ал рынка онлайнзаймов до зарплаты в 
15 раз превышает текущие показатели 
рынка»,— уточнил Алексей Трифонов.

Участники рынка считают, что пер
воначальная стратегия и целевая ауди
тория исчерпаны, точки роста для вы
дачи длинных займов, на которых спе
циализируются «Домашние деньги», 
отсутствуют. «Давление на этот сегмент 
оказывает снижающийся спрос населе
ния,— отмечает аналитик рейтингово
го агентства RAEX Иван Уклеин.— Ухуд
шение макроэкономической ситуации 

в стране не добавляет хороших заем
щиков». «Отчетность по международ
ным стандартам 

”
Домашних денег“ за 

2015 год показывает рост резервов по 
сравнению 2014 годом с 25% до 29% по 
отношению к портфелю,— отмечает 
аналитик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин.— Это достаточно высо
кий показатель, особенно на фоне сни
жения процентных доходов за год на 
27%. Он говорит о недостаточно эффек
тивно работающей бизнесмодели». По
этому вполне закономерно, что компа
ния пробует новую бизнесмодель, по
дытожил он. Кроме того, рост дефолт
ности и повышение требований ЦБ к 
резервированию с 2016 года потребова
ли ужесточения критериев одобрения 
заявок на займы или вливаний капита
ла в покрытие новых резервов, сказал 
он. «В онлайнкредитовании до зарпла
ты меньше сумма, меньше срок, а зна
чит, меньше и риски, плюс большая 
оборачиваемость»,— уточнил генди
ректор «Быстроденег» Юрий Провкин.

Смогут ли «Домашние деньги on
line» приблизится к намеченным пока
зателям — вопрос. Компания планиру
ет тратить на привлечение одного но
вого клиента 3,3 тыс. руб., что более 
чем вдвое превышает расценки на 
рынке онлайнкредитования. В сред
нем по рынку онлайнкредитования 
стоимость одного нового клиента со
ставляет порядка 1,5 тыс. руб., говорит 
управляющий директор MoneyMan 
Александр Дунаев. «При столь высо
кой цене привлечения 

”
Домашним 

деньгам online“ сложно будет конкури
ровать»,— отмечает глава ГК «Смсфи
нанс» Александр Артемов. «Разве что 
они будут демпинговать»,— добавляет 

Александр Дунаев. В новой компании 
не скрывают, что привлекать клиентов 
будут ставками ниже рыночных. «Мы 
планируем, что на этапе запуска но
вым клиентам будут предлагаться зай
мы на сумму до 15 тыс. руб. по ставке 
1,7% в день»,— сообщил Алексей Три
фонов. В настоящее время для новых 
клиентов у MoneyMan ставка новым 
клиентам — 1,8%, у ГК «Смсфинанс» — 
2%, у «Турбозайма» — 2,2%.

Помогут ли активное продвижение 
и низкие ставки занять 20процент
ную нишу на рынке — покажет время. 
«В мировой практике МФО нет приме
ров, когда МФО из сегмента офлайн 
успешно органически (не путем по
купки) трансформировали бизнес в 
онлайнкредитование»,— отметил 
Александр Дунаев.

Вероника Горячева 

«Домашние деньги» уходят в онлайн
Крупнейшая МФО переходит к займам до зарплаты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Главное, чтобы это был качест-
венный бизнес, чтобы работала 
бизнес-модель, выполнялись 
 минимальные надзорные тре-
бования и обязательства перед 
клиентами. Тогда мы считаем, 
что индустрия МФО работает 
нормально и в принципе являет-
ся нормальным элементом 
 финансового рынка РФ
— Владимир Чистюхин, зампред ЦБ
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Группе «Т8» требуется 4 млрд руб., в 
том числе для создания маршрутиза-
торов. Kraftway нужно 683,1 млн руб. 
на производство доверенных СХД. Во-
ронежская компания «Кодофон» на-
мерена за 300 млн руб. из госбюджета 
организовать серийное производство 
оборудования для сетей 4G/5G.

Правительство пообещало произ-
водителям субсидии еще в феврале 
2016 года, сейчас Минпромторг про-
водит первый отбор. При этом компа-
нии должны вложить в проекты сум-
му, эквивалентную размеру господ-
держки. В Минпромторге не раскры-
вают запланированную сумму субси-
дий. В последней версии отраслевой 
госпрограммы объем финансирова-
ния составлял 27,1 млрд руб. на 2016–
2017 годы. «Финансирование будет 
выделено на проекты с высоким рей-

тингом. Результаты конкурса плани-
руется подвести через месяц»,— сооб-
щил представитель Минпромторга.

Еще в апреле 2015 года глава Мин-
промторга Денис Мантуров подпи-
сал план мероприятий по импортоза-
мещению в радиоэлектронной про-
мышленности до 2020 года. Разви-
вать производство необходимо и для 
исполнения «закона Яровой», выну-
ждающего к 1 июля 2018 года россий-
ских операторов связи создать инфра-
структуру для снятия с сетей и хране-
ния в течение полугода всего голосо-
вого трафика и передаваемой инфор-
мации. В июле Владимир Путин пору-
чил Минпромторгу и Минкомсвязи 
проработать создание в России про-
изводства необходимого оборудова-
ния для исполнения данного закона.

Заместитель гендиректора «Т-Плат-
форм» Елена Чуракова говорит, что 
запланированный компанией объ-

ем продаж позволит занять минимум 
10% рынка и реализовать задачи, по-
ставленные «законом Яровой». Пред-
ставитель Объединенной приборо-
строительной корпорации (входит в 
«Ростех») Леонид Хозин сообщил, что 
«закон Яровой» сможет простимули-
ровать сбыт продукции. «К 2021 го-
ду мы можем рассчитывать на долю 
рынка около 15%»,— говорит он.

Член экспертного совета Минпро-
мторга Светлана Аполлонова отме-
чает, что заявки компаний будут оце-
ниваться в том числе и по наличию 
прорывных технологий. «Но многие 
частные компании, подавшие заяв-
ки, пока сами не понимают, как они 
обеспечат необходимую сумму ин-
вестиций в проекты со своей сторо-
ны: у них сейчас немного свобод-
ных средств»,— резюмирует госпо-
жа Аполлонова.

Мария Коломыченко

Техника вычислений из бюджета

Не прошло и полугода с момента возобновле-
ния украинской «Артемсолью» поставок в Рос-
сию, как ее продукция снова оказалась под запре-
том. С ноября власти РФ добавили соль в список 
санкционных продуктов, действующий для ряда 
стран, включая Украину. Выиграть от этой меры 
могут российские производители, одним из круп-
нейших среди которых является Артем Чайка.

Вчера правительство РФ опубликовало постановле-
ние о внесении соли в перечень продуктов, подпадаю-
щих под действие продовольственного эмбарго. Доку-
мент вступает в силу с ноября текущего года и затронет 
поставки столовой и денатурированной соли. Эмбарго 
действует с 7 августа 2014 года как ответная мера на вве-
дение западных санкций в отношении российских обо-
ронных, сырьевых и банковских компаний, а также ря-
да чиновников и бизнесменов в июле 2014 года из-за си-
туации на Украине и вхождения Крыма в состав России. 
Изначально запрет был введен в отношении стран Ев-
росоюза, США, Австралии, Канады и Норвегии. С авгу-
ста 2015 года в список стран попали Албания, Лихтен-
штейн, Исландия и Черногория, а с начала 2016 года — 
Украина. Сейчас эмбарго распространяется на мясные 
и молочные продукты, рыбу, овощи, фрукты и орехи. В 
июне президент Владимир Путин продлил его действие 
до 31 декабря 2017 года.

По данным ФТС, в 2015 году в Россию было ввезено 
1,7 млн тонн соли на $83,1 млн. Около 50% поставок при-
шлось на Украину (864,2 тыс. тонн), второй по объему 
импорта стала Белоруссия (646,3 тыс. тонн). Из числа 
стран, подпадающих под действие эмбарго, соль в Рос-
сию в 2015 году также поставляли Нидерланды (27,9 тыс. 
тонн), Дания (20,6 тыс. тонн), Польша (2,8 тыс. тонн) и 
Германия (2,1 тыс. тонн).

С Украины соль в Россию везет госпредприятие «Ар-
темсоль»: в 2014 году оно было одним из основных иг-
роков на российском рынке пищевой соли с долей 21% 
(233,2 тыс. тонн). В январе 2015 года Роспотребнадзор 
приостановил ввоз продукции с предприятия из-за пре-
тензий к качеству, но в мае нынешнего года снял запрет, 

разрешив «Артемсоли» поставлять в Россию до 170 тыс. 
тонн в год. В августе в «Артемсоли» сообщали, что с мая 
отгрузили в Россию 329,2 тыс. тонн. Вчера в пресс-служ-
бе компании заявили, что при введении эмбарго со сто-
роны РФ будут работать над диверсификацией поставок. 
Других комментариев в «Артемсоли» не предоставили.

Российские производители соли за январь—август 
2016 года увеличили производство на 3,9%, до 2,2 млн 
тонн, подсчитал «Руспродсоюз». Крупнейшие предпри-
ятия — группа «Руссоль» и Тыретский солерудник. По-
следний принадлежит Восточно-Сибирской торгово-
промышленной компании, 90% которой с конца июля 
владеет сын генпрокурора России Юрия Чайки Артем 
Чайка. Зампред правления «Руспродсоюза» Дмитрий Ле-
онов считает, что мощности российских предприятий 
могут полностью закрыть внутреннюю потребность в 
соли. Кроме того, рынок России интересен производи-
телям Белоруссии и Казахстана, отмечает он.

В ГК «Дикси» сказали, что в ее магазинах сейчас есть 
только отечественная и белорусская соль, а в магазинах 
«Виктория» около 30% ассортимента занимает морская 
соль из Европы. Ее может заместить продукция из Изра-
иля, Туниса и Ирана, добавил представитель ритейле-
ра. В одной из федеральных сетей добавили, что постав-
щики уже пообещали увеличить закупки подпадающей 
под эмбарго морской соли до 1 ноября, чтобы какое-то 
время распродавать ее со складов.

Руководитель Федеральной антимонопольной служ-
бы Игорь Артемьев вчера заявил, что не ждет дефици-
та или резкого роста цен на соль после включения ее в 
перечень санкционных продуктов. Частичный запрет 
импорта соли может незначительно повлиять на инфля-
цию, но повышение цен на конечный продукт для по-
требителя будет не очень заметно из-за его изначально 
небольшой цены, говорит начальник центра экономи-
ческого прогнозирования Газпромбанка Дарья Снитко.

В группе «Руссоль», Тыретском солеруднике, белорус-
ских «Беларуськалии» и «Мозырьсоли» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Эмбарго приправили солью
«Артемсоль» вновь не сможет импортировать в Россию

Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) пред-
ложила считать «умные часы» машиной для при-
ема и передачи данных, а не обычными часами, 
как ранее решила Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) РФ. Если предложение ЕЭК будет приня-
то, то импортеры «умных часов», самые популяр-
ные из которых Apple Watch, будут освобождены 
от уплаты 10-процентной пошлины.

Евразийская экономическая комиссия опубликовала 
проект решения коллегии ЕЭК о классификации «умных 
часов». Согласно документу, «умные часы» — это электрон-
ное устройство в форме наручных часов, предназначен-
ное для соединения по беспроводной сети связи с основ-
ным устройством — мобильным телефоном или планше-
том. Они используются для отображения на дисплее ин-
формации о поступающих на основное устройство теле-
фонных вызовах, сообщениях и уведомлениях и класси-
фицируются по коду 8517 62 000 9 ТН ВЭД ЕЭК «прочие ма-
шины для приема, преобразования и передачи или вос-
становления голоса, изображений или других данных». 
Такие товары импортируются в РФ по нулевой пошлине.

Общественное обсуждение проекта продлится 20 
дней, после чего в течение 45 дней он будет вынесен на 
заседание коллегии ЕЭК, пояснила представитель комис-
сии Наталья Саченок. В случае принятия, решение всту-
пит в силу в течение 30 дней и будет обязательно для при-
менения в странах—членах Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) — Армении, Белоруссии, Казахстане, Кир-
гизии, России. Был ли согласован проект решения с рос-
сийской стороной, представитель ЕЭК не сообщила, от-
метив, что «есть различные мнения на этот счет». Обычно, 
когда коллегия ЕЭК рассматривает вопросы по классифи-
кации, они инициированы представителями бизнеса, ко-
торые недовольны решениями властей и оспаривают их 
в судах, пояснила она. В ЕЭК, в частности, обращалась Ас-
социация торговых компаний и товаропроизводителей 
электробытовой и компьютерной техники (РАТЭК).

Практика классификации «умных часов» в странах ЕА-
ЭС «существенно различается», говорится в письме пре-
зидента РАТЭК Александра Онищука председателю кол-
легии ЕЭК Тиграну Саркисяну от 30 августа (копия есть у 

”
Ъ“). «Уровень налогообложения при ввозе с учетом раз-

ницы в ставках НДС в государствах—членах ЕАЭС может 
отличаться более чем в два раза: 29,8% таможенной стои-
мости в РФ и 12% в Казахстане»,— пишет господин Они-
щук. Такие различия, продолжает он, приводят к повыше-
нию потребительских цен на легально ввезенную продук-
цию и сокращению доли ее продаж. Одновременно рас-
ширяется применение серых схем импорта, увеличивает-
ся доля контрафактных и поддельных товаров, появляют-
ся дисбалансы во внутренней торговле между странами—
членами ЕАЭС, сообщает президент РАТЭК.

• По оценке ритейлера «Связной», за первое полугодие 2016 
года было продано около 60 тыс. смарт-часов на 1,4  млрд 
руб. В натуральном выражении продажи выросли бо-
лее чем в 1,5 раза, а в денежном — почти на 300%. Apple, 
Samsung и Sony были крупнейшими поставщиками «умных 
часов» по итогам 2015 года, говорили в «М.Видео».
Первые партии Apple Watch в сентябре 2015 года вво-

зились в Россию по нулевой ставке. В ноябре ФТС нача-
ла классифицировать их как обычные часы, что подразу-
мевает пошлину 10%. «Умные часы» — это многофункци-
ональное устройство, способное работать без основного 
гаджета, поэтому его следует классифицировать по макси-
мальному коду ТН ВЭД, то есть как часы, объясняли ранее 
в ФТС. Вчера там не пояснили, изменилась ли эта позиция. 
Импортер Apple Watch ООО «Эппл Рус» (подконтрольно 
Apple) в феврале просило суд признать незаконным реше-
ния Центрального таможенного управления ФТС о клас-
сификации товара. Суд первой инстанции отказал компа-
нии, апелляция оставила это решение в силе. Кассацион-
ная жалоба «Эппл Рус» принята к производству в понедель-
ник. В Apple и Samsung проект ЕЭК не комментируют.

Владислав Новый

С Apple Watch снимают пошлину
«Умные часы» могут признать устройством для приема-передачи данных

Например, в список арбитров со-
здаваемого арбитражного центра 
при АНО «Институт современного 
арбитража» включены четыре чле-
на совета.

Член совета, партнер «Пепеляев 
групп» Роман Бевзенко считает, что 
в совете «собрались порядочные из-
вестные люди, поэтому он будет не 
декоративным органом, а реальным 
фильтром для отсеивания недобро-
совестных третейских судов». Дру-
гой член совета, президент Объеди-
нения корпоративных юристов Рос-
сии Александра Нестеренко, подчер-
кивает, что целью третейской рефор-
мы был уход от «карманных» судов, 
теперь ожидается специализация ар-
битров по темам — например, в теле-
коммуникационной или банковской 
сфере. «Все это может позволить вер-
нуть споры в российскую юрисдик-

цию, когда появятся реальная каче-
ственная альтернатива государствен-
ным судам и конкуренция с ними»,— 
считает госпожа Нестеренко.

«В целом Минюст предложил весь-
ма арбитражно-ориентированный со-

став совета,— говорит глава адвокат-
ского бюро 

”
Думлер и партнеры“ Вик-

тор Думлер.— Мы видим там боль-
шое количество практиков, при этом 
не наблюдается крена в сторону го-
сударственных людей». Юрист пола-
гает, что совет может быть способен 
пресечь создание мошеннических 
третейских судов, а в целом реформа 
даст толчок развитию специализиро-
ванных арбитражей и более активно-
му привлечению в них узких специ-
алистов. Сам господин Думлер хочет 
стать арбитром в специализирован-
ном суде в сфере морских споров.

В Минюсте говорят, что вскоре бу-
дет назначено первое заседание со-
вета — по информации 

”
Ъ“, оно пла-

нируется на 27 сентября. Заявки 
НКО пока не подавали, правила, по 
которым они будут рассматриваться, 
вступят в силу 1 ноября.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Третейским судьям собрали совет

По мнению Минтранса, обнуле-
ние НДС в дальнем сообщении при 
сохранении уровня цен на биле-
ты даст ФПК дополнительные дохо-
ды 15,7 млрд руб., из которых 9,2 мл-
рд руб.— в регулируемом сегменте 
(плацкарт и общие вагоны), а 6,5 мл-
рд руб.— в дерегулированном (купе и 
СВ). Эти средства также пойдут на за-
купку вагонов ТВЗ — всего 358 штук. 
Потребность в субсидиях на компен-
сацию потерь в доходах ФПК в 2017 
году упадет до 9,7 млрд руб., что на 
8,3 млрд руб. меньше, чем в проекте 
бюджета, и на 13,6 млрд руб. меньше 
потребности. Если продлить обнуле-
ние НДС на 2018 год, допдоход ФПК за 
год составит 27,5 млрд руб. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что за счет снижения 

НДС в 2015 году удалось сдержать рост 
тарифов в плацкартных и общих ваго-
нах до 4%, в результате чего выросло 
количество пассажиров, и обеспечить 
дополнительный заказ ТВЗ. Дмитрий 
Медведев также предложил зафикси-
ровать обнуление НДС на долгосроч-

ный период, не уточнив сроков. Это 
должно позволить «обновлять ежегод-
но около 100 вагонов на сумму почти 
14 млрд руб.», цитирует ОАО РЖД сло-
ва главы компании Олега Белозерова.

Обнуление ставки НДС — это до-
полнительный источник инвести-
ций, говорит гендиректор Институ-

та исследования проблем железнодо-
рожного транспорта Павел Иванкин. 
Если увязывать это с обязательным 
заказом на новые вагоны, то «обнуле-
ние НДС хотя бы на три—пять лет по-
зволит существенно инвестировать в 
закупку нового подвижного состава», 
если не увязывать — эти деньги про-
сто будут потрачены на текущие нуж-
ды, полагает эксперт. Но снижение 

ставки НДС требует компенсации 
для бюджета, говорит он, «а вот где 
она будет найдена, в этом фантазия 
регуляторов может границ не знать». 
Минтранс сейчас указывает, что в 
2017 году уменьшение доходной ба-
зы федерального бюджета на 15,7 мл-
рд руб. будет компенсировано за счет 

роста на 1,2 млрд руб. налога на при-
быль, снижения субсидий на пере-
возки в плацкартных и общих ваго-
нах на 13,6 млрд руб., уменьшения 
возмещения НДС юридическим ли-
цам—пользователям услуг ФПК по 
пассажирским перевозкам на 4,7 мл-
рд руб. и 1,2 млрд руб. дополнитель-
ных налогов ТВЗ.

Наталья Скорлыгина

Дальнее следование  
без добавленной стоимости

 4,4 процента, до 70,8 млн человек, 
 составил в январе—августе  
рост перевозок в дальнем следовании  
по инфраструктуре ОАО РЖД

с1

с7

с1

ЦИТАТА

Мы прекрасно понимаем, 
что прозрачность процедуры 
 выдачи разрешений — обяза-
тельное условие доверия  
к третейской реформе в целом
— Михаил Гальперин,
замминистра юстиции, в интервью 

”
Ъ“  

17 октября 2015 года
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Почти год назад топ-менеджер 
ВГТРК АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ воз-
главил телеканал НТВ, терявший 
аудиторию последние несколько 
лет. В первом интервью в своей 
новой должности он рассказыва-
ет ”Ъ“, как планирует менять ка-
нал, чем собирается привлекать 
новых зрителей и почему НТВ 
не откажется от остросюжетных 
сериалов.

— Когда объявили о вашем назна-
чении, многие назвали вас ком-
промиссной фигурой. Что вы са-
ми об этом думаете?
— Ну как вам ответить… Как гово-
рила Фаина Раневская, писать о се-
бе плохо не хочется, а хорошо — не-
прилично.
— Чего от вас хотел акционер?
— Остановить падение доли и улуч-
шить финансовые показатели в пер-
спективе. С 2012 года НТВ теряет 
1–1,5 п. п. доли в год. Когда я при-
шел в конце прошлого года, первое, 
что мы сделали, провели социологи-
ческие исследования, которые нас 
сильно расстроили. Самая главная 
претензия от лояльных и нелояль-
ных зрителей была в том, что канал 
однообразный. Они говорили, что 
НТВ представляет собой один длин-
ный сериал, и характеризовали его 
как агрессивный, чернушный, жел-
тый. Переломить это очень тяжело, 
поскольку лояльный зритель, при-
выкший к такому контенту, хочет 
его смотреть и будет везде искать. 
Переключить его внимание на дру-
гой контент непросто. Это не один и 
не два года, это постепенное, после-
довательное развитие и изменения.
— А что люди хотят видеть на НТВ?
— По запросам невозможно это уз-
нать. Мы знаем, чего аудитория точ-
но не хочет: агрессии, мелодрам, лу-
бочных персонажей. Она хочет на-
стоящих людей.
— Проекты про сыщиков и след-
ствие — визитная карточка НТВ в 
последние годы — до сих пор фор-
мируют вашу сетку. С чего вы на-
чали изменения?
— Понятно, что остросюжетные се-
риалы у нас останутся. Мы никуда 
не денемся от следователей, поли-
цейских, бандитов, но, безусловно, 
поменяются тон и качество. Мы ухо-
дим от необоснованной агрессии. 
Ведь остросюжетным может быть 
и детектив, и мелодрама. У НТВ ос-
новной костяк — это мужчины 18+, 
мы не хотим их терять. Мы будем 
эту аудиторию немножко переклю-
чать, показывать, что есть другое ки-
но — не менее интересное, не менее 
остросюжетное. Нам понадобится 
время для изменения лица канала. 
Основной контент, который дает 35–
40% доли,— это праймовые сериалы 
в будни. Их производственный цикл 
составляет полтора года, а то и два. 
Сетка постепенно будет разбавлять-
ся. Это мы записали в нашей стра-
тегии, и акционер нас поддержива-
ет в том, что должен быть эволюци-
онный подход. Резко менять нельзя.
— Каким вы хотите видеть лицо 
канала?
— Каждый канал формирует свое ли-
цо на знаковых проектах. Сейчас в 
производстве около 100 новых сери-
алов, из них 75% новые и 25% продол-
жение старых, известных энтэвэш-
ных брендов. У нас есть потрясающий 
проект «Хождение по мукам», есть ли-
цензионный сериал «Мост» с Миха-
илом Пореченковым и Ингеборгой 
Дапкунайте, есть еще большое коли-
чество очень приличных сериалов с 
новыми лицами, известными режис-
серами, очень хорошей литературной 
основой. Какой из них выстрелит, мы 
не знаем. Только на сентябрь канал 
приготовил около 30 премьер, сре-
ди них будет три больших шоу — «Се-
крет на миллион», «Киношоу», «Экс-
трасенсы против детективов».
— НТВ славится проектами про 
представителей МВД. Будут ли но-
вые герои?
— Герой НТВ — это простой человек. 
Вне зависимости от того, кто он по 
профессии, жизненные обстоятель-
ства и склад характера не позволяют 
ему мириться с несправедливостью. 
Это человек, который может пойти 
против окружения, бороться в оди-
ночку или сплотив вокруг себя ко-
манду. Человек действия — вот это 
наш герой.
— Сколько времени нужно, чтобы 
преобразить НТВ?
— Мы представили акционеру не-
сколько вариантов стратегии разви-
тия канала. Они отличались по двум 
позициям: количество премьерных 
часов и финансовый результат. Была 
выбрана стратегия, при которой это 
соотношение оптимально. В соответ-
ствии с ней мы и производим сейчас 
новый продукт. С начала года 95–96% 
премьер составлял контент, произве-
денный в 2014–2015 годах. В этом се-
зоне уже начали выходить наши но-
вые телевизионные проекты — ток-

шоу, программы, документальные 
фильмы, а новые сериалы начнут 
приходить в конце апреля. Мы над-
еемся, что старого контента в этом се-
зоне будет 70–75%. В сезоне-2017/18 
рассчитываем, что будет 75% нового.
— Вы прекратите показывать 
проекты, заказанные до вас?
— У нас есть существующие контрак-
ты по некоторым позициям с 2014–
2015 годов, которые будут действо-
вать до конца 2018 года. Сериалы, за-
казанные нами, будут приходить на-
чиная с апреля. Постепенно старое 
будет вымываться в пользу нового 
продукта.
— А какой бюджет на это выделен?
— Он несильно изменился по срав-
нению с прошлым годом. Просто в 
бюджете расставлены другие прио-
ритеты.
— Каким образом?
— Больше денег идет на произ-
водство.
— А до этого куда деньги шли?
— До этого НТВ активно занимался 
стройкой своего нового здания.
— Предполагалось, что новый те-
лецентр будет готов к началу 2017 
года и станет центром «медиаде-
ревни», где разместятся все по-
дразделения «Газпром-медиа». 
Как идет строительство?
— Он был заложен давным-давно, 
в нем имеется все, чтобы стать луч-
шим телецентром. Но, к сожалению, 
нам немножко мешает жизнь.
— В каком смысле?
— Вкладывать деньги в технологии, 
железо, производственные мощно-
сти, стены для производства дорого.
— А есть понимание, когда он все-
таки будет запущен и туда все пе-
реедут?
— Для этого нужно скрестить ко-
ня и трепетную лань. Очень хочет-
ся сделать из этого большой дом для 
«Газпром-медиа», но, повторяю, есть 
сложности. У канала ТНТ одни про-
изводственные процессы, у НТВ дру-
гие, у «Матч ТВ» третьи. Еще в холдин-
ге есть компания «Ред Медиа», кото-
рая живет вообще по другим зако-
нам. Нужно соблюсти технологию и 

не потратить лишних денег. Это пер-
вое. Второе — это то, что время непро-
стое и очень сложно сейчас это делать.
— Основной костяк НТВ — мужчи-
ны, в то же время канал пытает-
ся привлечь женскую аудиторию. 
Зачем она НТВ и как вы планируе-
те ее заинтересовать?
— Женская аудитория больше всего 
нравится рекламодателям, мы не мо-
жем этого игнорировать. При этом мы 
не собираемся отказываться от лидер-
ства в мужской аудитории, но хотим 
немножко ее омолодить. Уже сейчас 
у НТВ есть хорошая женская аудито-
рия в возрасте 25–44 года в выходные 
с 9:00 до 14:00 с долей 10,4%. Четверть 
женщин от 25 до 54 лет смотрит «Гово-
рим и показываем». С начала года за-
пустили «Новое утро», эту программу 
выбирают 70% женщин. Хотим при-
влечь еще больше женщин. Для этого 
в новом сезоне мы и запускаем про-
дукты, которые начинают идти с вече-
ра пятницы по вечер воскресенья. Но 
это будут программы, которые инте-
ресны обоим полам.
— Какова ваша плановая доля на 
этот год?
— Мы закрыли сезон-2015/16 с до-
лей 10,2% по целевой аудитории и 
предполагаем, что наступающий се-
зон-2016/17 должны закончить с до-
лей не менее 10,5%.
— А дальше? Есть задача вырасти 
еще больше?
— Вряд ли это можно рассматривать 
в отрыве от окружающей действи-
тельности. Мы же не знаем, что будут 
делать конкуренты. Как поведет се-
бя их зритель. Насколько будет при-
растать тематическое ТВ, к которому 
сейчас очень большой отток. Мы не 
знаем, как поведет себя активный 
зритель в digital-сегменте. Хотя в се-
ти потребитель все равно смотрит 
то, что произвели телеканалы, во-
прос, как это монетизировать и смо-
жет ли измеритель это подсчитать.
— Что самое сложное в вашей 
 работе?
— Поставить себя на место зрителя ка-
нала. Люди, которые делают контент, 
необязательно являются его привер-

женцами. Есть потрясающий пример: 
в один из праздников мы поставили в 
прайм контент, которого никогда не 
было на НТВ,— «Покровские ворота». 
Знаете, какая аудитория была? 2,7%. 
То есть в четыре раза меньше средней. 
Это значит, что зритель канала НТВ не 
привык смотреть подобный продукт 
на канале НТВ. А беда в том, что за дол-
гие годы существования той концеп-
ции, которая была на канале, у боль-
шой части зрителей возникла при-
вычка не заходить на НТВ. Случай-
ных заходов на НТВ в три раза мень-
ше, чем на «Первый канал». У зрителя 
нет привычки интересоваться, что у 
нас нового. Так что в нашей стратегии 
впервые за последние лет 12 появил-
ся маркетинговый бюджет. Человек 
может никогда не узнать, что нового 
на НТВ, если мы не будем ему об этом 
говорить из других источников. Мы 
надеемся так привлечь зрителя, кото-
рый давно не заходил на НТВ. И, мо-
жет, зайдя случайно, он немножко из-
менит представление о канале.
— В связи с выборами повестка 
НТВ как-то меняется? Вы больше 
времени уделяете новостям?
— Мы информируем о происходя-
щем в стране. И выборы, которые 
пройдут 18 сентября, являются од-
ним из важнейших информацион-
ных поводов. Но мы отказались от 
размещения прямой рекламы и аги-
тации в виде теледебатов.
— Почему?
— Мы являемся федеральным кана-
лом, но не являемся государствен-
ным. Поэтому это не наша обязан-
ность, это наше право, которым мы 
можем воспользоваться на коммерче-
ской основе. Было две составляющие. 
Первое — мы сосчитали, сколько де-
нег может прийти на канал из тех бюд-
жетов, которые партии готовы выде-
лять на свою прямую рекламу и агита-
цию. Дальше мы, приблизительно по-
нимая, что будет собой представлять 
прямая реклама, проанализировали, 
как это может преобразить канал. По-
том, смотрите — 14 партий. Сколько 
должны идти теледебаты, чтобы 14 че-
ловек высказались, поспорили и по-
сле этого сделали вывод?
— Все устанут.
— И мы тоже подумали, что все уста-
нут. Поэтому мы решили с главным 
редактором Александрой Костери-
ной, которая отвечает за информа-
ционное, общественно-политиче-
ское вещание, что лучше будем ин-
формировать людей о том, что про-
исходит, о ходе выборов, о предвы-
борной кампании, и это наша самая 
главная и прямая обязанность.
— Устраивает вас качество обще-
ственно-политического веща-
ния НТВ?
— Доля новостных программ рав-
няется средней доле канала или вы-
ше нее. «Центральное телевидение» 
традиционно идет на 3–5 п. п. выше 
средней доли. Что касается других 
общественно-политических про-
грамм, могу сказать, что на НТВ на-
чали приходить зрители, которые 
никогда не приходили. Нужно про-
сто включить и посмотреть «Место 
встречи», «Большинство», прислу-
шаться к обсуждаемым темам. Я вер-
нусь к исследованиям, которые мы 
сделали. Обнаружилась удивитель-
ная вещь: когда лояльных зрителей 

спрашивали, почему они смотрят 
новости именно на НТВ, они отве-
чали, что НТВ отличается от конку-
рентов тем, что, во-первых, говорит 
правду, а во-вторых — дает независи-
мый взгляд на происходящее. И на-
ши новости очень сильно отличают-
ся от официальных.
— А почему они так решили?
— Это мнение наших телезрителей.
— Случается ли, что НТВ показыва-
ет что-то в ущерб вашим личным 
представлениям о том, что может 
быть показано по телевизору?
— Давайте еще раз вопрос сформу-
лируем.
— К примеру, НТВ показывал 
фильм про Михаила Касьянова, 
где герой был снят на скрытую 
камеру в достаточно интимной 
ситуации. Зачем показывать это 
по телевизору в вечерний прайм?
— У НТВ одна из самых сильных в на-
шей стране команд, которая занима-
ется телевизионными расследовани-
ями. Они находят разные истории, и 
это не вопрос недели или месяца. 
Они разрабатывают темы по полго-
да. Поэтому у нас иногда появляют-
ся подобные продукты. Если вы счи-
таете, что какие-то вещи нельзя по-
казывать вообще по телевизору, на-
верное, я с вами соглашусь. Но в дан-
ном случае, когда в таком положе-
нии люди обсуждают такие вопро-
сы, об этом должны знать их потен-
циальные избиратели.
— Это действительно заслужива-
ет лучшего времени в сетке, когда 
вся семья перед телевизором? Мо-
жет, политика Михаила Касьяно-
ва уже столько людей не помнит, 
сколько зрителей у НТВ.
— Рейтинги показали обратное.
— Раньше ключевым партнером 
НТВ была Первая производствен-
ная компания (ППК), которую 
связывали с бывшим первым за-
мом гендиректора Олегом Ада-
мовым. А кто сейчас ключевые 
поставщики?
— В прошлом году НТВ заказывал се-
риальный и программный продукт 
примерно у 50 производителей. 
Сейчас у нас только по сериалам 50 
компаний и еще 20–25 делают про-
граммный контент. ППК произво-
дила очень много продуктов, вклю-
чая новостные программы и обще-
ственно-политические. Мы решили, 
что эти проекты должен создавать и 
контролировать сам канал. Часть пе-
редач была переведена в штат НТВ, 
часть производит сейчас «дочка» НТВ 
«НТВ-Центр». И небольшую часть мы 
отдали независимым производите-
лям. Сделано это, чтобы контролиро-
вать финансовые потоки производ-
ства. И мы считаем, что стратегиче-
ски важный для НТВ контент должен 
делать сам канал.
— ППК сейчас ничего не делает 
для НТВ?
— Да. С 1 января.
— А что будет делать для НТВ WeiT 
Media?
— Не секрет, что заместитель ген-
директора и генеральный продю-
сер НТВ Тимур Вайнштейн являет-
ся учредителем WeiT Media. Мы до-
говорились на берегу и подписали 
меморандум об объемах, которые 
НТВ может заказать у WeiT Media в 
случае, если то, что они предлага-

ют, устраивает НТВ. Это не значит, 
что мы берем все, что нам принесет 
WeiT Media.
— У НТВ выручка по итогам прош-
лого года просела на 20% при об-
щем падении рынка на 14%. Ка-
кие ощущения на этот год?
— Все покажет осень. В этом году мы 
оказались несильно конкурентоспо-
собны, по состоянию на 1 сентября у 
нас на полке лежало 128 премьерных 
часов для прайма. Для нормально-
го существования канала их должно 
быть не меньше тысячи. А до конца 
этого года, то есть до 31 декабря, нам 
нужно более 300 премьерных часов. 
Какие-то продукты будут приходить, 
и мы их будем ставить с колес. Но, 
если хотя бы один из них не сыграет, 
у нас не будет возможности поменять 
его на другой премьерный продукт.
— То есть если сериал плохо пой-
дет, вы его не снимете с эфира?
— Мы, наверное, снимем. И, навер-
ное, будем вынуждены ставить по-
вторы, чего нам не хочется и что ка-
тегорически нельзя делать в высо-
кий сезон. Но, к сожалению, так сло-
жилось, что продукта, которым мы 
можем удивлять и которым можем 
конкурировать, просто мало.
— То есть можно говорить про се-
рьезный дефицит контента в этот 
телесезон.
— Да. У нас не просто дефицит, а у 
нас, скажем так, его крайне мало. Бо-
лее того, когда мы смотрим статисти-
ку по долям сериалов, которые НТВ 
показывает не первый сезон, а пя-
тый, десятый, пятнадцатый, то ви-
дим, что с 2012 года у всех продолже-
ний идет падение доли на 1–1,5 п. п. 
в каждый сезон. Сейчас наблюда-
ем это на примере всеми любимых 
«Улиц разбитых фонарей». Сейчас 
идет последний сезон как раз. И что 
мы можем сделать? Другого продук-
та нет. Он появится только в конце 
апреля в лучшем случае.
— Прежний гендиректор НТВ Вла-
димир Кулистиков несколько лет 
назад в интервью 

”
Ъ“ на вопрос, 

почему НТВ показывает трупы, 
маньяков и прочий трэш, отве-
тил, что канал следует за пристра-
стиями своей аудитории. Как вы 
думаете, нужно ли телевидению 
приучать зрителя к другим ве-
щам? Они же будут смотреть то, 
что вы им покажете.
— Нет. Они будут смотреть то, что им 
нравится. Знаете, когда Шекспир ор-
ганизовал свой театр, в нем было 12 
актеров, они выступали на площади. 
Представляете себе, что это такое: ба-
зарная площадь, подмостки, на них 
актеры играют что-то. На противо-
положном конце площади воришку 
сажают в бочку с отходами и прово-
дят над ним мечом, чтобы он окунул-
ся. А на другом конце площади тра-
вят медведя. На это люди будут смо-
треть — это низменные чувства, ко-
торые в любом веке и в любой стране 
будут двигать людьми. Так вот основ-
ная задача Шекспира была в том, что-
бы зритель пришел к нему. Собствен-
но, такая же задача и стоит перед лю-
бым телевизионным каналом.
— В условиях жесткого дефици-
та на полке, о котором вы гово-
рите, насколько строгий у вас от-
бор проектов? Из условных деся-
ти сценариев в разработке сколь-
ко пойдет в эфир?
— На канал ежедневно приносится 
от двух до десяти разных заявок про-
дукта. В запуске сейчас 100 сериалов, 
из них 75 новых, 25 — продолжения. 
Чтобы запустить эти 75, дирекция 
производства просеяла больше 2 тыс., 
если не 3 тыс. заявок. Заявки бывают 
разные. Иногда приходит одна бу-
мажка, в которой три строчки. А бы-
вает, приносят сценарий всех 24 се-
рий. По телевизионным программам 
очень много производителей пришло 
со словами: «Ну вот, наконец-то давай-
те сеять доброе, вечное». И приносят 
очень хорошие продукты. И мы пони-
маем, что они хорошие, но на НТВ их 
смотреть не будут.
— Почему? Привыкли к медведю 
и бочке?
— Да. Но тем не менее думаю, что и 
к Шекспиру на его край площади не 
сразу люди перешли от медведя. Это 
же нужно убедить зрителя, раз. Во-
вторых, его нельзя обманывать. Он 
должен знать, что если включит НТВ, 
то увидит определенный продукт — 
определенного качества и жанра.
— Что вы думаете о качестве рос-
сийского телевидения в целом?
— Сейчас есть возможность поймать 
нероссийские каналы — посмотри-
те любой и сравните его с российски-
ми. При этом не просто один день, а 
сезон посмотрите. Если там в сезон 
выходит одно шоу — это событие. А 
мы приучили нашего зрителя, что 
мы их удивляем очень часто.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева
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«Мы никуда не денемся  
от следователей, полицейских, бандитов»
Гендиректор НТВ Алексей Земский об обновлении канала

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Т Е Л Е К О М П А Н И Я  Н Т В »

Основано в 1993 году Владимиром Гусинским, Олегом Добродеевым, Игорем Ма-
лашенко и Евгением Киселевым. 10 октября 1993 года компания впервые вышла 
в эфир. В 1996 году 30% акций НТВ перешли к «Газпрому». В 1998 году указом Бори-
са Ельцина телекомпания получила статус общефедерального канала.

В 2001 году контрольный пакет акций НТВ, принадлежавший Владимиру Гусин-
скому, перешел под контроль «Газпрома». В настоящее время НТВ принадлежит 
холдингу «Газпром-медиа». С 2004 года НТВ вещает круглосуточно.

По данным базы «СПАРК-Интерфакс», в 2015 году выручка телеканала сни-
зилась на 20% и составила 16,32 млрд руб., чистая прибыль — 729,92 млн руб. 
В  сезоне-2015/16 доля целевой аудитории НТВ составила 10,2%, в планах теле-
компании на сезон-2016/17 — доля 10,5%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З Е М С К И Й  А Л Е К С Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 11 октября 1967 года в Москве. Окончил актерский факультет ГИТИСа 
(1990). В 1993–1996 годах обучался на режиссерском факультете ВГИКа по специ-
альности «режиссер телевизионного и художественного фильма».

С 1991 года работает на телевидении. В 1991–2003 годах являлся соучредите-
лем и генеральным продюсером продакшен-компании «Фигаро Студио». С января 
2003 года по июль 2004 года был заместителем гендиректора НТВ, курировал неин-
формационные проекты телеканала. С ноября 2008 года по октябрь 2015 года — за-
меститель генерального директора ВГТРК, глава производственно-технологического 
департамента. Участвовал в запуске каналов «Россия 24» и «Москва 24», в органи-
зации и производстве показа военного парада на Красной площади, прямой линии 
и пресс-конференции с президентом России, трансляции Олимпийских игр. В октя-
бре 2015 года назначен генеральным директором АО «Телекомпания НТВ».

Член Международной академии телевидения и радио.

По состоянию на 1 сентя
бря у нас на полке лежало 
128 премьерных часов  
для прайма. Для нормаль
ного существования 
 канала их должно быть 
не меньше тысячи

Выборы являются  
одним из важнейших 
информа ционных поводов.  
Но мы  отказались  
от размещения прямой 
 рекламы и агитации  
в виде теледебатов

Самая главная претензия 
от лояльных и  нелояльных 
зрителей была в том, 
что канал однообразный. 
Они говорили, что НТВ 
представляет собой  
один длинный сериал
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В Париже продолжается 28-я Биеннале антикваров, 
 последняя в двухгодичном и первая в ежегодном формате. 
Подробнее — в следующем номере 

”
Ъ“

В Москве в Театральном центре 
на Страстном прошел молодежный 
 форум-фестиваль «Артмиграция», 
 организованный Союзом театральных 
деятелей России. Рассказывает  
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Ставший уже традиционным фестиваль 
«Артмиграция» — лишь часть большой моло-
дежной программы Союза театральных дея-
телей, в которой есть место и летней школе, и 
молодежным грантам, и интернет-проектам. 
Как сказано в информационных материалах, 
цель фестиваля — «стимулирование моло-
дежной творческой мобильности, создание 
мотиваций для театрального риска и экспе-
римента». В переводе на язык повседневной 
практики это означает, что СТД поощряет мо-
лодых столичных режиссеров уезжать на по-
становки в нестоличные, то есть не москов-
ские и не петербургские, театры. На «Артмиг-
рацию» привозят лучшие, по мнению экс-
пертного совета, образцы этой мобильности. 
Проводят фестиваль живо, неформально, би-
летами не торгуют, пускают всех желающих, 
поэтому в зале благодарная молодежь, в том 
числе стипендиаты СТД, сидят вперемешку с 
озабоченными тетками-театралками, завсег-
датаями бесплатных показов.

Едва ли не главное открытие фестива-
ля состоит в том, что экспертам есть из че-
го выбирать: прошли те недавние време-
на, когда в провинцию молодых режиссе-
ров было калачом не заманить, да и сами те-
атры опасались звать неопытных выпуск-
ников, хоть бы и из столиц. Теперь соблаз-

ны часто перевешивают трудности, а из ра-
зовых постановок нередко вырастают пло-
дотворные союзы между режиссерами и те-
атрами. Конечно, ситуации везде и у каждо-

го разные. Один молодой режиссер попада-
ет в знаменитую и не обделенную внимани-
ем столиц академию, ведомую сильным ли-
дером (на «Артмиграции», например, Яро-
славский театр имени Волкова под руковод-
ством Евгения Марчелли показал «Жестокие 
игры» Александра Созонова). Другой — в бо-
гом и критиками забытый областной или 
городской театр, золотой век которого дав-

но в прошлом (да и был ли вообще?). Третий 
— в театр, откуда совсем недавно ушел та-
лантливый худрук, а когда появится новый 
триггер прогресса, никому не известно.

Кировский Театр на Спасской несколь-
ко лет назад прославил режиссер Борис Пав-
лович, человек «новодрамовской» закалки, 
знающий толк и в документальном, и в со-
циальном театре. Потом Павлович из театра 
ушел. Но если бы его там никогда не было, 
еще неизвестно, как отнеслись бы киров-
ские актеры к затее молодого режиссера Сте-
пана Пектеева, ученика Анатолия Парудина, 
в спектакле под названием «Мюнхгаузен» пе-
ребрать на сцене сразу несколько театраль-
ных стилей. Герой сказок Эриха Распе детям 
известен как персонаж мультфильмов, взро-
слым — как герой пьесы Григория Горина и 
телефильма Марка Захарова. В спектакле ки-
ровского театра рассказы барона-выдумщи-
ка срифмованы с основами актерской про-
фессии. В первом действии зритель вправе 
недоумевать: к чему нам все эти упражне-
ния и пробы то черно-белого пластическо-
го театра, то ироничного, то шутливо-бута-
форского, с грубоватым лицедейством и на-
ивными театральными эффектами? Замы-
сел проясняется после антракта, когда акте-
ры по очереди, каждый в гриме условного 
барона Мюнхгаузена перед закрытым зана-
весом, наедине с залом, рассказывают исто-
рии из своей жизни. Что там правда, а где 
прячутся Мюнхгаузены, так просто не разбе-
решь, да это и не важно. Сам жанр — тоже не 
новинка, он позволяет рассмотреть каждо-

го из актеров, и каждый из них оказывает-
ся по-настоящему интересен: в столицах по-
добная документалистика слегка приелась и 
пользоваться ею стали как старым трюком, а 
здесь она опять действенна и человечна.

Спектакль Талгата Баталова «Пустота» — 
тоже своего рода трюк, вернее, почти аттрак-
цион, придуманный на основе пьесы Макси-
ма Черныша. Она рассказывает про сотруд-
ников крупной компании, куда приходит 
новый руководитель — молодой миллио-
нер. На основе пьесы вполне можно было бы 
снять телесериал, потому что офисная жизнь 
переплетена с домашней, супружеские па-
ры разваливаются, начальники выбирают 
себе сотрудниц-жертв, все мечтают о личном 
счастье, и никто его не получает. В эффект-
ном дощатом раструбе-тоннеле, придуман-
ном художником Ольгой Никитиной, исто-
рия из современной городской комедии по-
ложений превращается почти в фантасмаго-
рию. Среда обитания «офисного планктона» 
обретает признаки какого-то сюрреалисти-
ческого сна, персонажи которого никак не 
могут проснуться. Талгат Баталов не просто 
отлично придумал спектакль, но и провел 
большую, так сказать, педагогическую рабо-
ту с труппой Тверского ТЮЗа, которая с мо-
лодым режиссером словно пересела на но-
вый вид транспорта. А уж то, что в Твери за-
шевелились мракобесы и, говорят, в театр на 
«Пустоту» уже приходили какие-то комиссии 
местных защитников нравственности,— так 
это в наше скорбное время уж точно являет-
ся верным показателем творческого роста.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Отдаленное настоящее
Прошел молодежный форум «Артмиграция»

На российские экраны вышел фильм ДЕРЕКА СИЕНФРЭНСА «Свет 
в океане», премьера которого совсем недавно состоялась в Венеции. 
Действие мелодрамы разворачивается на острове, омываемом дву-
мя океанами. Ветеран Первой мировой, ныне смотритель маяка, по-
селяется здесь с молодой женой. Пара оказывается бездетной, и вот 
в один прекрасный день, как в сказке, к берегу после шторма приби-
вает лодку с новорожденной девочкой и ее погибшим отцом. В ролях 
супругов, становящихся родителями приемной дочери, выступили 
харизматичные МАЙКЛ ФАССБЕНДЕР и АЛИСИЯ ВИКАНДЕР. В про-
цессе съемок они стали реальной любовной парой. С режиссером 
и исполнителями в Венеции побеседовал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Что вас затронуло в этом сюжете, в столетней давности эпохе и ее 
персонажах?
Дерек Сиенфрэнс (Д. С): Кино — искусство, способное зафиксировать мо-
мент и показать, как он вбирает в себя вечность. Сначала нам пришлось по-
грузиться в тот период жизни Австралии, когда люди оплакивали гибель 
близких и жизнь их была полна печали. Но все это растворялось в вечном 
пейзаже, который и через сто лет выглядит так же, как тогда. Когда я смо-
трю на океан, я понимаю, насколько мала и ничтожна моя жизнь, жизнь 
любого отдельного человека. Но семья, которую я показываю, как бы слива-
ется с природным миром и вырастает в масштабе, в итоге оказываясь рав-
ной океану.
Майкл Фассбендер (М. Ф): Это был невероятный опыт. Мы несколько ме-
сяцев жили на краю света, вдали от технологий и городов, ели свежую ры-
бу, спали на песке. Современный западный человек избалован, он выбра-
сывает лишнюю еду и ездит на сафари, ему трудно представиться себе, что 
когда-то животных убивали только ради пропитания. Даже в сравнитель-
но недавние времена, о которых идет речь в фильме, письмо шло до Евро-
пы шесть месяцев. Важно было прочувствовать совсем другой ритм, другой 
образ жизни и мыслей.
Алисия Викандер (А. В.): Да, перемены в обществе и появление новых тех-
нологий многое меняют в нашем существовании. И, наверное, в сознании 
тоже. Но не думаю, что эмоции мужчин и женщин так уж сильно преобрази-
лись. Попав на остров и прочувствовав ситуацию моей героини, я все время 
задавала себе вопрос, как бы сама поступила с приемным ребенком, кото-
рый считался сиротой, но у которого позже обнаружилась мать.
— Как вы оцениваете поступки героев фильма и чем мотивируете их 
поведение? Как добивались психологической убедительности?
Д. С.: Внутренняя достоверность достигалась через внешнюю. Например, 
Том, герой фильма, должен был быть с усами, они отрастают целых восемь 
недель, а потом сбриваются за три минуты. Усы можно наклеить, а потом 
снять, но тут возникает вопрос доверия к персонажу. По мере того как росли 
усы, Майкл Фассбендер превращался в Тома. В кульминационные моменты 
герой принимает решения мгновенно, на основе инстинктивных импуль-
сов. Когда появляется дилемма — оставить найденного ребенка или сооб-
щить о нем властям,— Том понимает, что если он поступит по закону, то по-
теряет жену. Исходя из этого он и действует. В фильме нет безупречных ге-
роев, абсолютных злодеев и невинных жертв. Есть люди, которые принима-
ют трудные решения.
М. Ф.: Для меня решающим обстоятельством было то, что прекрасный 
остров становится для героев эмоциональной тюрьмой и грозит разрушить 
их отношения. Том и Изабель, бездетная пара, живут на постоянном ветру, 
между двух океанов, они любят друг друга, но при этом одиноки, им не с 
кем обсудить свою ситуацию. Они принимают решение, по сути, находясь 
на грани безумия.
А. В.: У моей героини, несомненно, сильный характер, но ошибаются те, 
кто думает, будто она какая-то исключительная личность, революционерка, 
опередившая свое время. Меня об этом часто спрашивают, даже навязывают 
такую версию, но я убеждена, что сильные женщины, готовые брать на себя 
ответственность и действовать решительно, были всегда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жизнь, равная океану
Дерек Сиенфрэнс, Майкл Фассбендер  
и Алисия Викандер о фильме «Свет в океане»

Героям мелодрамы «Свет в океане» Тому (Майкл Фассбендер) и Изабель (Алисия 
Викандер) океан приносит дочь  ФОТО ASCOT ELITE ENTERTAINMENT GROUP

Спектакль «Пустота» из современной 
городской комедии положений превра-
щается почти в фантасмагорию   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Скромное обаяние массовки

В понедельник стали известны 
рейтинги телевизионных про-
грамм за прошедший уикенд, 
включая вечер пятницы. Чуда 
не произошло — 15-й междуна-
родный конкурс молодых ис-
полнителей популярной музы-
ки  «Новая волна», показанный 
каналом «Россия 1», не смог по-
колебать позиции шоу «Голос», 
 которое транслировал «Первый 
канал». О том, кто и как смотрит 
 «Новую волну», размышляет  
БОРИС  БАРАБАНОВ.

Конкурс молодых исполнителей 
«Новая волна», проходивший в Сочи с 
3 по 9 сентября, состоит из соревнова-
тельной части и концертов звезд. Ка-
нал «Россия 1» не стал противопостав-
лять шоу «Голос» выступления кон-
курсантов, но все же попытался за-
брать себе какую-то часть аудитории, 
показав в это же время творческий 
вечер Олега Газманова, отснятый на 
«Новой волне» четырьмя днями рань-
ше. Теоретически внимание телеау-
дитории должны были привлечь хо-
рошо знакомые песни в исполнении 
известных музыкантов и кипучая ха-
ризма автора, которому в этом году 
исполнилось 65 лет. Однако сенса-
ционного результата не было. По ау-
дитории 18+ у «Голоса» в Москве бы-
ли рейтинг 7,7 и доля 23,5, в то время 
как у «Новой волны» — соответствен-
но 2,9 и 9,2. По стране в целом у «Голо-
са» рейтинг 7,7 и доля 24,3. У «Новой 
волны» — 3,8 и 12,8. Эта ситуация по-
вторяется уже пятый год. Любые му-
зыкальные форматы, которые «Рос-
сия 1» выставляет против «Голоса» — 
будь то шоу «Артист», «Главная сцена» 
или «Новая волна», все равно проиг-
рывают «Голосу».

Вроде бы канал «Россия 1» с точ-
ки зрения особенностей зрительско-
го восприятия все делает правильно. 
Еще один пример «снижения рисков» 
— решение по трансляции выступле-
ния Стинга, которое было заплани-
ровано на последний вечер «Новой 
волны». В программе значилось пять 
песен, причем начал он «с удара под 
дых» — «Desert Rose» — и закончил 
не менее узнаваемой «Every Breath 
You Take». Канал оставил в телетран-
сляции только две песни из пяти. По 
словам художественного руководите-
ля «Новой волны» Игоря Крутого, ему 
объяснили, что аудитория «России 1» 
выдержит только две песни на ан-
глийском языке, а потом начнет пере-
ключаться на другие каналы.

Привыкает ли публика к тому, что 
ей показывают, или это каналы сле-
дуют за ее предпочтениям — вечный 
спор. Если вы не смотрели в этом году 
«Новую волну», вы можете найти в ин-
тернете выступление Антона Беляева 
и группы Therr Maitz в рамках «Вечера 
премьер», который состоялся на фе-
стивале 8 сентября. За несколько се-
кунд артист покорил публику в зале, 
исполнив вживую новую динамич-
ную песню «My Love Is Like», а заод-
но подав пример старшим коллегам, 

привыкшим работать на «Новой вол-
не» под инструментальную, а иногда 
и полную фонограмму. Беляев, полу-
чивший широкую известность благо-
даря участию все в том же «Голосе», ло-
мает все стереотипы, на которых стро-
ит свою работу сегодняшний шоу-биз-
нес. Группа Therr Maitz до сих пор не 
выпустила ни одной песни на рус-
ском языке, работает исключитель-
но вживую и исполняет музыку, да-
лекую от традиций отечественной 
эстрады. При этом нельзя сказать, что 
Therr Maitz работают исключительно 
для indie-kids или просвещенных ме-
ломанов. Благодаря своему обаянию 
и телегеничности музыканты смо-
гли пробиться к самой разной ауди-
тории. Если это возможно, значит, и 
такие консервативные форматы, как 
«Новая волна», могут меняться в русле 
современных веяний?

Условное «новое» действительно 
регулярно появляется на сцене кон-
курса. Второй год подряд один из 
главных героев фестиваля — Сергей 
Шнуров — на взгляд рядового зрите-
ля, полный антипод глянцевой эстра-
ды. Игорь Крутой регулярно щеко-
тал нервы завсегдатаям конкурса, то 
предоставляя сцену бескомпромисс-
ной Земфире Рамазановой, то устраи-

вая вечер корифеев рока, то давая зе-
леный свет «Ленинграду». Сегодня от-
точенный инди-поп Therr Maitz сосед-
ствует с разнообразными проявлени-
ями хип-хопа и соула. Многие песни 
участников и гостей звучат по-настоя-
щему современно. А регулярное при-
сутствие мировых классиков — от 
Стиви Уандера до Стинга — добавляет 
программе значимости. Но каких бы 
из западных звезд ни звали закрывать 

«Новую волну», как бы ни назывался 
город, где ее проводят, фестиваль ни-
как не оправдывает свое название.

Это праздник популярной пес-
ни, правила этого жанра ясны и не-
изменны. Любой, кто когда-нибудь 
оказывался в зале, не мог этого не по-
чувствовать. За годы командировок 
на «Новую волну» у меня сложилось 
ощущение, что люди, занимающие 
места в партере и за столиками, при-
ходят туда не за песнями и уж точно 
не за живым их исполнением. Лю-
бой мог заметить, что во время звуча-

ния саксофонного соло в песне Стин-
га «Englishman In New York» на сце-
не не было саксофониста. Если такая 
звезда мирится с необходимостью 
петь под «минус», чего требовать от 
российских мастеров эстрады. Мно-
гие из них из года в год пытаются до-
биться максимально живого испол-
нения, но в конце концов натыкают-
ся на непреодолимые «технические 
сложности» и «требования телеэфи-

ра». А главное — они понимают, что 
зрители в зале получают удовольст-
вие совершенно не от того, включе-
на ли гитара в усилитель и есть ли 
микрофон около барабана.

Иногда кажется, что зрители «Но-
вой волны» платят за то, чтобы снять-
ся в телешоу в качестве массовки, рас-
считывая попасть в кадр и увидеть Ни-
колая Баскова на расстоянии вытяну-
той руки. Это особое удовольствие. И, 
кажется, все получают то, за чем при-
шли. Но передать это удовольствие те-
лезрителям, видимо, не удается.

Борис Барабанов
Зрители в зале получают  
удовольствие совершенно не от того, 
включена ли гитара в усилитель  
и есть ли микрофон около барабана
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«Ростов» стартовал в групповом этапе  
Лиги чемпионов гостевым матчем  
с «Баварией»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ВЫБОРЫ

Защитник маленьких
Александер Чеферин готовится стать новым президентом UEFA

В Афинах сегодня пройдут выборы пре-
зидента Союза европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA). Кандидатов двое — 
68-летний голландец Михаэль ван Праг, 
давно уже заработавший себе репута-
цию опытного функционера, и 48-летний 
словенец Александер Чеферин, за плеча-
ми которого всего пять лет работы на фут-
больных должностях. Несмотря на это, 
именно словенский юрист, уже заручив-
шийся поддержкой почти половины нацио-
нальных федераций, включая Российский 
футбольный союз (РФС), считается бес-
спорным фаворитом в борьбе за пост.

Исход выборов президента UEFA еще не-
сколько месяцев назад представлялся впол-
не интригующим. На должность руководите-
ля богатейшей из всех входящих в Междуна-
родную федерацию футбола (FIFA) организа-
ций претендовали сразу несколько тяжело-
весов, а именно: Анхель Мария Вийяр, назна-
ченный и. о. президента UEFA, после того как 
избранный глава организации Мишель Пла-
тини был дисквалифицирован по обвинени-
ям в коррупции, Теодор Теодоридис, занимав-
ший пост и. о генсека UEFA, который освобо-
дился после избрания Джанни Инфантино 
президентом FIFA, президент Федерации фут-
бола Нидерландов — вице-президент UEFA 
Михаэль ван Праг. То есть сплошь гранды фут-
больной политики.

Однако в мае в гонку внезапно включился 
совершенно неизвестный за пределами свой 
страны Словении Александер Чеферин, кото-
рый всего за три месяца сумел добиться стату-
са бесспорного фаворита предвыборной кам-
пании. Причем настолько бесспорного, что 
Теодор Теодоридис предпочел вообще не выд-
вигаться, а Анхель Мария Вийяр, хотя и был 
зарегистрирован в качестве кандидата, ре-
шил сняться с выборов. Так что соперничать 
Александеру Чеферину предстоит лишь с Ми-
хаэлем ван Прагом, победа которого станет 
настоящей сенсацией. Примечательно, что в 
поддержку голландца высказалась Ассоциа-
ция футбола Англии (FA), что, так уж сложи-
лось исторически, для него плохо. Дело в том, 
что FA умудряется раз за разом ставить не на 

того кандидата. Как на выборах главы UEFA, 
так и при избрании президента FIFA.

Отметим, что господин Чеферин до 2011 го-
да, когда он стал президентом Федерации фут-
бола Словении, с футбольной деятельностью 
был связан лишь эпизодически. Он входил в 
совет директоров ФК «Олимпия» из Любляны, 
но большую часть времени посвящал управ-
лению семейной юридической фирмой. Вне-
запный же взлет господина Чеферина многие 
объясняют тем, что ему оказал протекцию пре-
зидент FIFA Джанни Инфантино. Собственно, 
как о претенденте на пост главы UEFA об Алек-
сандере Чеферине заговорили после того, как 
Джанни Инфантино в мае посетил Словению 
с визитом. Формально — для участия в цере-
монии открытия национального футбольно-
го центра. Однако последовавшие события по-
зволили предположить, что в Словению госпо-
дин Инфантино ездил не с церемониальными 
целями, а для решения более важных вопро-
сов. Стоит обратить внимание также на то, что 
вскоре после визита в Словению FIFA сообщи-
ла, что комиссию по аудиту FIFA возглавит пре-
зидент Аудиторской палаты Словении Томаш 
Весел, друг Александера Чеферина. Примеча-
тельно, что по регламенту именно глава ко-
миссии по аудиту утверждает зарплаты руко-
водителей FIFA, а президент UEFA, отметим, ав-
томатически получает еще и должность вице-
президента FIFA.

Ключевым моментом в предвыборной кам-
пании Александера Чеферина стал его май-
ский визит в Москву, где он встретился с ру-
ководителями 14 национальных федераций, 
представляющих страны Восточной Европы. 
После встречи президент РФС Виталий Мутко 
заявил, что Россия будет голосовать за словен-
ского кандидата. Такие же заявления последо-
вали и от большинства восточноевропейских 
федераций. А после того как в поддержку сло-
венца высказались Греция, Турция, Франция, 
Германия, страны Скандинавии, стало понят-
но, что победы ему не избежать. Ведь даже если 
считать только голоса федераций, уже публич-
но пообещавших поддержать словенца, то их 
набирается 22 из 55, входящих в UEFA. То есть 
для того, чтобы гарантировать победу, господи-

ну Чеферину, недостает всего шести голосов. 
Но, скорее всего, и они у него уже есть. А учи-
тывая недавнее решение UEFA о реформиро-
вании Лиги чемпионов, с негодованием встре-
ченное большинством национальных федера-
ций, Александер Чеферин может победить за 
явным преимуществом.

Скандальный проект реформирования Ли-
ги чемпионов был обнародован в конце авгу-
ста и сводится к тому, чтобы начиная с 2018 го-
да гарантировать странам, занимающим пер-
вые четыре места в рейтинге UEFA, по четыре 
путевки в групповую стадию Лиги чемпионов. 
Проект предусматривает также, что команды с 
именем будут получать больше денег просто за 
то, что могут похвастать славной историей. И 
если Михаэль ван Праг так и не заявил одноз-
начно о том, что выступает против этого проек-
та, то Александер Чеферин дал понять, что по-
старается не допустить его реализации.

«Этот проект беспокоит не только меня, он 
волнует все небольшие футбольные страны,— 
сказал вчера Александер Чеферин.— Большие 
клубы воспользовались тем, что в UEFA не бы-
ло президента, и протолкнули свой проект. 
При этом никакого публичного обсуждения па-
раметров реформы не было. Нам вообще ниче-
го об этом не сообщали. Просто поставили пе-
ред фактом». Комментируя сообщения о том, 
что топ-клубы грозились, в случае если UEFA 
не пойдет на уступки, создать свою, неподкон-
трольную европейским футбольным властям 
суперлигу, Александер Чеферин заметил, что 
не допустит создания никаких суперлиг. «Я во-
обще не уверен, что такая лига им нужна. Про-
сто клубы по привычке жестко лоббировали 
свои интересы и вот до чего дошли в отсутст-
вие сдерживающих факторов,— заявил госпо-
дин Чеферин.— И мы должны донести до гран-
дов мирового футбола, что небольшие клубы 
тоже имеют значение».

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Мужчины  
сумели подтянуться
Всемирная олимпиада в Баку  
принесла России бронзу

Завершившаяся в Баку Всемир-
ная шахматная олимпиада прине-
сла России одну бронзовую награ-
ду. Ее завоевала мужская сборная, 
которая два года назад осталась 
вне призовой тройки. Женская рос-
сийская команда, на трех предыду-
щих олимпиадах бравшая золото, 
на этот раз заняла лишь четвертое 
место. Правда, на победу она пре-
тендовала вплоть до последнего ту-
ра, в котором в борьбе за нее усту-
пила фавориткам из Китая.

Бакинская Всемирная олимпиада, 
главное командное состязание в шах-
матах, принесла победы сборным, ко-
торые пришли к золоту очень разными 
путями. У мужчин оно досталось амери-
канцам, применившим, чтобы совер-
шить резкий прыжок наверх, довольно 
распространенный сейчас в спорте не-
хитрый способ. За прошедшие два года 
сборная США резко увеличила мощь со-
става, натурализовав сразу двух супер-
гроссмейстеров — выступавших за Ита-
лию и Филиппины Фабиано Каруану и 
Уэсли Со. Объединившись еще с одним 
представителем топ-десятки рейтинга 
Международной шахматной федерации 
(FIDE) Хикару Накамурой, они сформи-
ровали бронебойный вариант. По тур-
нирной дистанции он прошел ровно, 
хотя чуть было не дождался поднож-
ки от неожиданно стрельнувших укра-
инцев. Укомплектованные на порядок 
менее ярко (достаточно сказать, что ли-
дер сборной Украины Павел Эльянов не 
входит даже в топ-20 классификации 
FIDE), они шли с американцами нога в 
ногу и, набрав с ними равное количест-
во очков, уступили конкурентам лишь 
по дополнительным показателям.

Предстартовый расклад предполагал 
скорее, что на месте украинцев (то есть 
команды, сражающейся с американ-
ской за золотые награды) должны были 
очутиться россияне. Если брать средний 
рейтинг — 2760, то по этому показателю 
они опережали даже сборную США. Но 
в итоге российской команде с Сергеем 
Карякиным, Владимиром Крамником, 
Евгением Томашевским, Яном Непом-
нящим и Александром Грищуком доста-
лась лишь бронза.

Этот результат у президента Россий-
ской шахматной федерации Андрея Фи-
латова, который в Баку выполнял функ-
ции капитана именно мужской сбор-
ной, вызвал смешанные чувства. Говоря 
о нем, господин Филатов заметил, что 
на предыдущей олимпиаде — в Тром-
сё в 2014 году — она вообще осталась 
вне призовой тройки, а следовательно, 

сейчас был сделан шаг вперед. С другой 
стороны, он подчеркнул, что «команду 
с таким статусом и таким традициями 
устраивает только первое место».

До него, кстати, сборная России мо-
гла бы добраться и в Баку, если бы не 
единственная осечка. Речь о матче чет-
вертого тура, в котором она проиграла 
— 1:3 — украинцам. В нем за россий-
скую команду не сыграл Сергей Каря-
кин — ее первая доска, которому в но-
ябре предстоит биться за титул чемпио-
на мира с норвежцем Магнусом Карлсе-
ном в Нью-Йорке. Андрей Филатов объ-
яснил это тем, что к тому моменту Ка-
рякин «подустал и ему надо было отдох-
нуть». При этом господин Филатов ска-
зал, что по-прежнему убежден в том, что 
«в плане подготовки, расстановки шах-
матистов по доскам, а также выбора со-
става на конкретные матчи ошибок до-
пущено не было» и то же противостоя-
ние с украинцами должно было закон-
читься куда более благополучно. Дей-
ствительно, и Евгений Томашевский, и 
Александр Грищук в своих партиях име-
ли чрезвычайно перспективные пози-
ции, но в итоге проиграли Руслану По-
номареву и Андрею Волокитину.

В женском турнире высшие награды 
достались китаянкам, которые, в отли-
чие от американцев, использовали ис-
ключительно собственные резервы. А 
они в нынешнем десятилетии стали ко-
лоссальными. В принципе от китайской 
команды во главе с сильнейшей шахма-
тисткой мира Хоу Ифань ждали проры-
ва гораздо раньше. Но на трех олимпиа-
дах, предшествовавших нынешней, до-
биться его им мешали россиянки.

Теперь китаянки цели достигли, хо-
тя, даже несмотря на потерю здорово 
игравшей в 2014-м в Тромсё Катерины 
Лагно, которая пропустила следующую 
олимпиаду по семейным обстоятельст-
вам, россиянки — Александра Косте-
нюк, Валентина Гунина, Александра Го-
рячкина, Наталья Погонина и Ольга Ги-
ря — и в Баку сильно напрягли их. В за-
ключительном туре сборные Китая и 
России играли друг с другом, и победа 
снова выводила отечественную коман-
ду, отстававшую на два очка, на пер-
вую позицию. Россиянки поставили на 
риск, агрессию — и, заставив соперниц 
понервничать, все же потерпели пора-
жение со счетом 1,5:2,5.

Цена его оказалась слишком велика. 
Вплотную за российской сборной шла 
целая группа команд, и две из них — 
польская и украинская — ее опереди-
ли, лишив медали.

Алексей Доспехов

Фаворит в борьбе за пост президента UEFA  
Александер Чеферин еще до выборов  
заручился поддержкой 22 из 55  
национальных федераций    
ФОТО AFP PHOTO

КАДРЫ

Олег Кононов не продержался до Европы
Главный тренер «Краснодара» ушел в отставку

В Российской футбольной пре-
мьер-лиге (РФПЛ) состоялась 
довольно неожиданная тренер-
ская отставка. С поста наставни-
ка «Краснодара» перед вылетом 
клуба на открывающий группо-
вой турнир Лиги Европы матч в Ав-
стрии с командой «Ред Булл» ушел 
Олег Кононов, чьи обязанности бу-
дет исполнять известный в прош-
лом отечественный футболист 
Игорь Шалимов. Увольнение со-
стоялось после шестого тура чем-
пионата страны: «Краснодар» вхо-
дит в шорт-лист его фаворитов.

«Краснодар» объявил о том, что 
пост главного тренера команды по-
кинул Олег Кононов. По официаль-
ной версии, господин Кононов сам 
написал заявление об отставке, «ко-
торое было удовлетворено руковод-
ством клуба».

Эту новость можно назвать до-
статочно неожиданной. Олег Коно-
нов возглавил «Краснодар» в августе 
2013 года, и именно при нем прои-
зошло окончательное превращение 
команды, которой владеет предпри-
ниматель Сергей Галицкий, в одно-
го из грандов отечественного футбо-

ла и постоянного участника еврокуб-
ков. Под руководством господина Ко-
нонова она сразу же дошла до фина-
ла Кубка России, а в 2015 году завоева-
ла бронзу чемпионата России. Сам же 
Олег Кононов по итогам бронзового 
сезона был признан Российским фут-
больным союзом лучшим тренером 

РФПЛ. На следующий год «Краснодар» 
остался за пределами топ-тройки, но 
четвертое место позволило ему про-
длить серию попаданий в Лигу Евро-
пы. Отставка Олега Кононова состоя-
лась перед отъездом команды на пер-
вый матч в рамках группового этапа 
ее очередного розыгрыша: в нем крас-
нодарцы встретятся в четверг в Ав-
стрии с местным клубом «Ред Булл».

Более или менее явной предпо-
сылкой к ослаблению позиций Оле-
га Кононова в «Краснодаре» можно 
считать разве что не слишком удач-
ный старт клуба в нынешнем пер-
венстве России. После двух крупных 
домашних побед — над «Томью» и 
«Тереком» — он сначала сыграл вни-
чью с «Крыльями Советов», затем 
уступил «Спартаку» и «Локомотиву» 
и, наконец, в минувшее воскресенье 
разошелся миром — 0:0 — с «Уфой», 
продлив безвыигрышную серию. 
Впрочем, нельзя сказать, будто бы 
из-за нее кубанцы заработали какое-
то катастрофическое отставание от 
лидеров. Они располагаются на седь-
мой позиции, и, скажем, от замыка-
ющего топ-тройку «Зенита» «Красно-
дар» отделяет всего четыре очка.

При этом в середине сентября 
краснодарцев ждут чрезвычайно 
важные встречи. После австрийско-
го выезда им предстоит сыграть в 
российском чемпионате с «Росто-
вом» и ЦСКА, то есть с серебряным 
призером и чемпионом страны.

Исполняющим обязанности 
главного тренера «Краснодара» вме-
сто Олега Кононова назначен зани-
мавший должность его помощника 
Игорь Шалимов. Господин Шалимов 
в 1980-е и 1990-е годы входил в чи-
сло наиболее ярких отечественных 
футболистов. Звезда московского 
«Спартака», он сделал неплохую ка-
рьеру за рубежом, поиграв, в частно-
сти, за итальянские клубы — «Фод-
жу», «Интер», «Удинезе», «Болонью» 
и «Наполи». В течение многих лет 
Игорь Шалимов был ключевым по-
лузащитником национальной сбор-
ной. Причем он выступал за сбор-
ные и СССР, и СНГ, и России, прове-
дя за них в общей сложности почти 
пять десятков матчей.

А вот про тренерскую карьеру го-
сподина Шалимова как про блестя-
щую сказать нельзя. Формально он 
начал ее довольно давно — еще пол-

тора десятилетия назад. Потрудив-
шись недолго во второй лиге в клубе 
«Краснознаменск», Игорь Шалимов 
в 34 года попал в высший дивизион: 
его пригласил элистинский «Уралан». 
Эксперимент, однако, ни во что гран-
диозное не вылился. С господином 
Шалимовым «Уралан» вылетел в пер-
вую лигу, а сам он команду покинул и 
долго оставался невостребованным, 
пока не получил приглашение потре-
нировать женскую сборную России. 
С ней он занимался с 2008 по 2011 
год, затем на некоторое время опять 
фактически оставшись не у дел.

Возвращение Игоря Шалимова в 
футбол мужской произошло лишь 
в прошлом году, когда он возглавил 
фарм-клуб «Краснодара» — «Красно-
дар-2», после чего перешел в глав-
ную команду. Опыта работы на элит-
ном уровне, таким образом, у госпо-
дина Шалимова, по сути, нет. Впро-
чем, надо признать, до появления в 
«Краснодаре» немного его было и у 
Олега Кононова, который до красно-
дарцев возглавлял не самые извест-
ные украинские команды — «Карпа-
ты» и «Севастополь».

Алексей Доспехов

Мужская сборная России (справа — Владимир Крамник) допустила в Баку  
всего одну осечку, но она не позволила ей побороться за золото   ФОТО ETERI KUBLASHVILI

Репутация одного из самых 
перспективных тренеров  
в отечественном футболе  
не помогла Олегу Кононову  
пережить не очень удачный 
старт «Краснодара» в очеред-
ном чемпионате России    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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